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Aumentó a 4.94%
tasa de desempleo
en diciembre
del año pasado
■ Analistas prevén que en
2011 seguirá a la baja la
creación de nuevas plazas

■ El nivel de desocupación,
“buen dato”, porque está
por debajo de 5%: Cordero

■ 23ISRAEL RODRÍGUEZ

La voracidad
de corredores
bursátiles desata
alza en granos
■ Manipulan la demanda y la
oferta, según especialistas

■ “Es una crisis global de la
que no saldremos pronto”

■ 2 y 3

La ONU exhorta a
México a acelerar
pesquisa del plagio
de indocumentados
■ Aclarar la participación de
funcionarios, pide ACNUR

■ La comisionada Navi Pillay
denuncia presión a activistas

■ 7AGENCIAS

■ La situación obliga a “diálogo” sobre el tema, señala portavoz estadunidense

■ Visita de Hillary Clinton el lunes, “oportunidad para revisar estrategia común”

■ Afirma que Washington seguirá evaluando cómo proveer la “mejor asistencia”

■ Poseen bienes y armas que son un reto para cualquiera: Crowley

Violencia de cárteles
mexicanos, amenaza a
nuestra seguridad: EU

La secretaria de Estado estadunidense, Hillary Clinton, se reunirá con la canciller Patricia Espinosa en Guanajuato, ciudad elegida para que la conversación tenga
“un escenario más informal” ■ Foto Ap ■ 8 y 9AGENCIAS Y GEORGINA SALDIERNA

Se distorsiona la
visión de lo que
ocurre en el país,
acusa Calderón
■ Plantea cuidar objetividad
de lo que se dice de la nación

■ Urgen cambios para “pasar
báscula a todos los policías”

■ 9ALONSO URRUTIA Y JUAN C. MIRANDA
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En Nayarit, 2 alianzas con el mismo nombre 
MYRIAM NAVARRO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 28 

Tepic, Nay. Las coaliciones PRI- PVEM-Nueva Alianza, y PAN-PRD, se registraron ante el Instituto Estatal 
Electoral con el mismo nombre: Nayarit nos une. Molestos, panistas y perredistas calificaron de piratas a los de la 
coalición del PRI, con el argumento de que desde noviembre pasado habían acordado poner ese nombre a la 
alianza, mientras el tricolor lo hizo la noche del jueves durante su consejo político. Al cierre de esta edición, 
representantes de Convergencia y PT no habían acudido al IEE a registrar su coalición para los comicios del 3 de 
julio próximo. 

 

Deslinda también a su gabinete del hallazgo de despensas en Acapulco 

Niega Peña Nieto violación a la ley electoral por promover 
obras 
ISRAEL DÁVILA, SILVIA CHÁVEZ Y RENÉ RAMÓN 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 28 

Ixtapan de la Sal, Méx., 21 de enero. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, rechazó haber 
violado ordenamientos legales con la emisión de espots para promover las obras realizadas en su quinto de año de 
gobierno, como determinó el Instituto Federal Electoral (IFE). Dijo que el organismo usó un criterio distinto al 
tomado con otras entidades. De gira de trabajo por Ixtapan de la Sal, el priísta aclaró que no comparte la decisión 
del IFE de que violó la ley electoral y anunció que su partido impugnará la resolución. 

Deslindó también a su administración del cargamento de despensas con el logotipo del Sistema de Desarrollo 
Integral de la Familia del estado de México detectado en Acapulco, Guerrero, del cual dijo: “no es más que un 
asunto truqueado para denostar a su gobierno y dijo que se mantendrá respetuoso de procesos electorales en otras 
entidades. Quedo claro que no son despensas del DIF, como ya lo aclaró la dependencia. En la imagen no se ven 
más que cajas de cartón y creo que este tipo de acusaciones son producto de la guerra entre partidos, donde se 
quiere involucrar al estado de México. El asunto es hasta burdo, sostuvo. 

Peña Nieto también salió al paso de las críticas a su administración por los casos de feminicidios. Lo único que 
manifestamos fue que no había lugar a la alerta de género porque no somos la entidad con la peor condición en el 
tema. La problemática existe en la entidad, nunca lo hemos dejado de reconocer, pero lo estamos atendiendo, dijo.  
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En Naucalpan, Octavio Germán Olivares, dirigente estatal del PAN, sostuvo que aun cuando el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación ordene el retiro de sus anuncios espectaculares, el gobierno del estado de 
México no puede ocultar la realidad y ésta es que la entidad ocupa los primeros lugares nacionales en robos de 
vehículos, asesinatos de mujeres y desvío de recursos públicos para interferir en elecciones de otros estados. En un 
boletín, Olivares sostuvo que el PAN comenzó a retirar los anuncios en los cuales se informa la realidad que se vive 
en el estado más poblado del país y donde el gobierno estatal no ha logrado avances y pretende evadir su 
existencia. 

Lamentó que al PAN se le ordene retirar propaganda que colocó en puntos estratégicos de la entidad y que 
provocó la queja del PRI, pero se permite que el gobierno mexiquense se inmiscuya en procesos electorales de 
otros estados y exigió sanciones ejemplares para autoridades estatales. En la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión, el diputado federal panista por Nezahualcóyotl, Carlos Alberto Pérez Cuevas, propuso un punto de 
acuerdo para exhortar a las autoridades de los tres niveles de gobierno frenar las extorsiones y las ejecuciones en 
la zona oriente del estado de México. La propuesta, que consideró de urgente y obvia resolución, será analizada 
por la Comisión Permanente, según informó el propio promovente. 

 
 
Tercer debate de candidatos al gobierno de BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 29 

La Paz, BCS, 21 de enero. Con reproches a los gobiernos estatal y federal, en manos del PRD y del PAN, 
respectivamente, y al pasado priísta de Baja California Sur, esta noche se realizó el tercero de los cuatro debates 
pactados por los cuatro candidatos a la gubernatura con miras a las elecciones de este 6 de febrero. Los candidatos 
Luis Armando Díaz, de la coalición PRD-PT; Ricardo Barroso Agramont, del PRI-PVEM; Marcos Covarrubias 
Villaseñor del PAN-PRS; Blanca Meza Torres, de Nueva Alianza, confrontaron sus propuestas de gobierno en el 
encuentro organizado por la asociación civil Si no votas no cuentas, coordinada por el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de La Paz, Carlos Estrada Talamantes. 

Ante cientos de personas reunidas en el Teatro de la Ciudad del conjunto cultural Jesús Castro Agúndez, y 
transmitido por la radio y la televisión local, los abanderados presentaron sus propuestas sobre estado de derecho, 
desarrollo económico, salud, transparencia y rendición de cuentas, así como procuración e impartición de justicia. 

El candidato de la coalición PRD-PT, Luis Armando Díaz, no desaprovechó la ocasión para recordar a los electores 
el pasado de corrupción e impunidad que imperó antes de 1999. 

El abanderado del PAN, Marcos Covarrubias, señaló que la procuración de justicia es letra muerta en esta entidad, 
la salud es un desastre y en materia de transparencia hay total oscuridad. 
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Demanda el PRI investigar charla telefónica 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 27 

Chilpancingo, Gro., 21 de enero. El PRI anunció que solicitará al Instituto Electoral del Estado de Guerrero 
investigar una supuesta conversación telefónica entre Ángel Aguirre Rivero, candidato de la alianza Guerrero nos 
Une –encabezada por el PRD– y la senadora perredista Claudia Corichi García, quien según una grabación 
difundida por algunos medios de comunicación, ofrece traer libros y dulces para Acapulco durante la elección del 
30 de enero. Efrén Leyva Acevedo, dirigente estatal del PRI, dijo que eso de traer libros significa que es dinero del 
que se guardó en la pasada administración del gobierno de Zacatecas, cuando gobernó Amalia García Medina, 
madre de Claudia Corichi. 

En la ciudad de México, Jesús Ortega, dirigente nacional del PRD, sostuvo que la conversación es una cortina de 
humo para ocultar la intromisión del PRI en procesos electorales. Para Ortega, el contenido de la plática es 
insulso. Luis Alberto Montes Salmerón, responsable de la Fiscalía Especial para Delitos Electorales, manifestó a su 
vez que en 2010 la dependencia recibió 42 denuncias y en lo que va de 2011, otras 21, principalmente por coacción 
del voto, destrucción de propaganda, recopilar credenciales de elector y compra de votos. Los personajes más 
denunciados fueron los funcionarios de los tres niveles de gobierno, dijo. 

 

Hay guerra entre un PRI viejo que no acaba de morir y uno nuevo que no acaba de nacer, dice 

Aguirre ordenó la versión apócrifa de La Jornada Guerrero: 
senador 

Legisladores del PRD reclaman a la PGJE lentitud en pesquisas por agresión a Sánchez Nava 

SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 27 

Chilpancingo, Gro., 21 de enero. El senador priísta Fernando Castro Trenti aseguró que la edición apócrifa de La 
Jornada Guerrero distribuida el miércoles pasado la mandó a hacer Ángel Aguirre Rivero, candidato de la 
coalición Guerrero nos Une, luego de perder el debate frente al ex alcalde de Acapulco y candidato de la coalición 
Tiempos Mejores para Guerrero, Manuel Añorve Baños. Dijo que no sabía que Félix Salgado era director de La 
Jornada Guerrero cuando Añorve le hizo un señalamiento muy claro en el debate por dejar en quiebra la 
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Acapulco (Capama), y un desfalco de 300 a 700 millones de pesos 
en el municipio que gobernó de 2005 a 2008, pero a la mejor fue por ello que hizo la edición apócrifa. 
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Entrevistado aquí tras visitar el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) junto a los demás integrantes de 
la Comisión Especial del Congreso de la Unión que dará seguimiento a los comicios de esta entidad y de Baja 
California Sur, Castro Trenti dijo que la edición pirata de La Jornada dio al debate “un toque de guerra sucia” que 
sólo conviene al candidato perdedor. Sostuvo que Añorve ganó el debate porque presentó propuestas y cuestionó a 
Aguirre sobre sucesos no aclarados de su pasado. 

Consideró que la elección de gobernador del próximo 30 de enero es una guerra, como decía Luis Donaldo 
Colosio, entre un PRI viejo que no acaba de morir y uno nuevo que no acaba de nacer, en el segundo de los cuales 
está Aguirre, en la lógica de cacicazgo. 

Proceso riesgoso: Castro Trenti 

Según Castro Trenti, el PRD tuvo un proceso muy riesgoso de selección de candidato, pues la izquierda de 
Guerrero liga el rezago social a los cacicazgos de los ex gobernadores priístas pero postuló a uno de ellos; y en tal 
contexto si Rubén Figueroa respalda la candidatura de Añorve, es tan ínfimo y menor como tener a un ex 
gobernador contendiendo por la gubernatura. Expuso que la comisión plural se creó dado que ya hubo incidentes 
como la ejecución del diputado Armando Chavarría, el secuestro del ex rector de la Universidad Arturo Contreras 
Gómez y la reciente agresión al ex líder perredista Guillermo Sánchez Nava. Sobre esta última Castro Trenti dijo 
que al principio la consideró “un montaje y un show” por la lentitud con que actúa la procuraduría estatal, que no 
informó con oportunidad sobre la existencia de las fotografías y el certificado médico. 

También Julio César Aguirre Méndez y Florentina Rosario Morales, senador y diputada federal del PRD, 
reclamaron al procurador de Justicia de Guerrero, David Augusto Sotelo Rosas, por la lentitud en la pesquisa 
iniciada tras el ataque de brigadistas del PRI contra Sánchez Nava, cuyo restablecimiento previeron dado que la 
cirugía que se le practicó el jueves por la noche fue todo un éxito, según el parte médico. En la Comisión Especial 
también participan los senadores Adolfo Toledo, del PRI; y Ricardo Monreal, del Partido del Trabajo , junto a los 
diputados Francisco Orduño y Arturo García, del PAN, y Alejandro Carabias Icaza, del PVEM. 

 

 

Temen impunidad en asesinato de ex edil 
ARMANDO CRUZ Y CARLOS CAMACHO, CORRESPONSALES 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 29 

Pachuca, Hgo. Pedro Porras, dirigente estatal del PRD, advirtió que la captura seguida de la liberación por falta de 
pruebas y subsiguiente reaprehensión por otros cargos del presunto autor intelectual del atentado contra el ex 
alcalde y líder perredista de Ajacuba, Abel Guerrero García, ocurridas entre miércoles y jueves, muestran falta de 
seriedad de las autoridades ministeriales, lo que podría dejar impune el asesinato por deficiencias en la 
averiguación; y exigió a las autoridades no confundir a la opinión pública y esclarecer el hecho luego de que se 
exculpara al abogado Carlos Arozqueta pero se le capturara por despojo y fraude contra su esposa. 
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Nuestra visión es estratégica, de largo plazo: Alejandro Encinas 

La mafia en el poder origina la mayor parte de la corrupción en 
el país, dice López Obrador 
ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 12 

Lerma, Mex, 21 de enero. Andrés Manuel López Obrador aseguró que su movimiento no irá con el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) por la gubernatura del estado de México si esa formación política opta por una 
alianza con el Partido Acción Nacional (PAN), posición que fue secundada por Alejandro Encinas, quien advirtió 
que al Partido Revolucionario Institucional (PRI) le conviene ese acuerdo por la división que generará en las 
izquierdas. Por eso insistimos en tener una visión estratégica y de largo plazo que no solamente se quede en el 
estado de México, porque es una decisión definitoria de nuestra participación electoral en 2012, señaló el 
coordinador de los diputados perredistas. 

López Obrador, en tanto, manifestó que serán los mexiquenses quienes decidan de manera libre si participan en la 
consulta pública que impulsa el sol azteca para determinar si van en coalición con el blanquiazul. Nosotros no 
vamos a imponer nada, pero hemos sido claros en este recorrido que no queremos ir a una alianza con el PAN, 
recalcó en entrevista. En la continuación de la llamada gira de la lealtad por tres municipios de la entidad –
Ocoyoacac, Lerma y San Mateo Atenco–, insistió que en la entidad y en el país se requiere una transformación, 
porque la llamada clase política está podrida; no hay ideales, no hay principios. Por eso hace falta un verdadero 
cambio. ¿Qué ejemplo pueden dar [Carlos] Salinas de Gortari, [Felipe] Calderón, Manlio Fabio Beltrones, Elba 
Esther Gordillo. 

La corrupción, anotó, impera en el país, y la mayor proviene de “la mafia del poder. Ellos se han dedicado a 
saquear a México… Por eso planteamos que hay que limpiar al gobierno de arriba para abajo”. Resaltó que esa 
limpieza debe darse en todos los niveles de gobierno, y cuando hablo de que impera la corrupción y de que la clase 
política es corrupta o está podrida es porque nosotros hemos actuado de otra manera. 

Puso de ejemplo la repartición de despensas y compra de votos en época de elecciones, como –manifestó a 
pregunta expresa– ocurre ahora que se denuncia que gobernadores del PRI envian gente y despensas a Guerrero, 
en apoyo de su candidato Manuel Añorve para los comicios de este domingo. [Enrique] Peña [mandatario 
mexiquense] está mandando despensas a Guerrero. Imagínense lo que va a hacer aquí para las elecciones de julio 
próximo. Lo llamó en sus discursos ladrón y mediocre, y lo acusó de utilizar los recursos públicos del estado para 
promocionar su imagen. 

López Obrador y Encinas Rodríguez indicaron que para lograr un cambio en el estado de México se requiere una 
alianza entre las fuerzas progresistas y de izquierda, que realmente ayude a mejorar las condiciones de vida de la 
gente. Subrayaron la importancia de estar organizados porque uno de los propósitos fundamentales es arrebatar al 
PRI la gubernatura y volver a ganar la Presidencia de la República en 2012.  
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A propósito de las críticas a grupos políticos, en Ocoyoacac se les pidió apoyo para resolver el conflicto que los 
pobladores tienen con el presidente municipal, el ex priísta Joel Cerón, quien ganó la alcaldía gracias al PRD,  y se 
le acusa de enriquecimiento ilícito y de querer privatizar el agua. Su caso fue motivo para que López Obrador, en 
entrevista, señalara que si no hay principios no hay ideales; no hay garantía de que una autoridad actúe con 
honestidad. Los oportunistas, los que buscan el poder por el poder, son los más propensos a la corrupción, citó. 

 

El gobierno se exhibe una vez más al servicio del poderío de Elba Esther Gordillo, acusan 

Viola el Panal derechos humanos de los niños, denuncian 
diputados 

Riesgo de que el SNTE, una de las organizaciones más corruptas, ensucie comicios de 2012, dicen 

ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 5 

La intervención proselitista del Partido Nueva Alianza (Panal) en escuelas de Baja California y el estado de México 
manifiesta la complacencia que el gobierno federal aplica en su relación con Elba Esther Gordillo, y conlleva el 
grave riesgo político de ensuciar los comicios de 2012 si el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) se inclina por cualquiera de los candidatos a la Presidencia, advirtieron diputados de PRI, PRD y PT. 
Manifestaron indignación por la actividad subrepticia del Panal, y exigieron al gobierno federal que intervenga 
retirando recursos económicos al magisterio oficial que se usan para favorecer el crecimiento del partido que 
formó Elba Esther Gordillo. 

Enoé Uranga, Enrique Ibarra y Jorge Rojo consideraron que el Congreso estaría en falta si no reforma la Ley 
General de Educación con objeto de acotar las actividades del SNTE, una de las organizaciones más corruptas y 
que peor daño han generado en el ámbito educativo. Uranga (PRD) señaló que hay una clarísima violación a las 
reglas electorales al utilizarse niños como herramienta proselitista. 

Es simplemente una bofetada en relación con su propio discurso, en relación con la educación. Los niños no les 
significan más que un simple objeto para promoverse electoralmente. 

–¿Qué manifiesta el proselitismo político en primarias? 

–Los niños son usados no sólo en su inocencia y el desconocimiento del tema político, sino que se aprovecha la 
imagen que tienen de sus maestros como autoridad. Eso es una clara violación a sus derechos humanos y a partir 
de la imagen de autoridad que tienen los maestros, lo que obligaría a la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos a hacer una revisión. 

–¿El Congreso deberá revisar el uso que hace el SNTE de los recursos federales? 
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–Ya pasamos a ser señalados por la ONU en materia de educación, en una marca específica que han elaborado 
sobre desarrollo, donde se pone énfasis en que el SNTE es el principal factor que impide el que subamos nuestro 
nivel educativo. 

Están muy claros los vicios y la perversión que hay en el contubernio de las distintas esferas del poder con Elba 
Esther Gordillo. Veo con duda que podamos hacer lo necesario: sabemos cuáles son las reformas que debemos 
hacer, qué medidas legislativas y presupuestales se deben asumir en términos de política pública. 

El priísta Jorge Rojo García de Alba advirtió que no hay disposición real para enfrentar al SNTE. Hay un 
indicador, es una perversa relación política y la falta de disposición de todos los actores para resolverlo, afirmó. 

–¿Hay simulación gubernamental en relación con el SNTE? 

–¡Es indignante! ¡Qué futuro tenemos como país si la educación está en manos de intereses y de poderes fácticos, 
como es la dirigencia del SNTE! 

También Enrique Ibarra (PT) la emprendió contra el magisterio oficial, porque “francamente es deplorable que la 
SEP se exhiba una vez más al servicio del SNTE y del poderío de Elba Es-ther Gordillo, en detrimento no sólo de la 
equidad en las campañas electorales y en franca violación a la ley electoral, sino también de la propia calidad de la 
educación y que incumpla con una de las tareas fundamentales que tiene el Estado mexicano, que es la 
impartición de enseñanza de calidad, y es donde se mantiene una de las mayores deficiencias del gobierno. 

El Congreso como contrapeso del Ejecutivo no puede ser ajeno a esas anomalías, que tienen una repercusión 
altamente negativa para la sociedad, como lo es la deserción escolar. Como todo mundo sabe, la relación que hay 
entre el sindicato y el Panal pervierte la misión de educar, formar las nuevas generaciones, y alienta el 
mercantilismo. 
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Corresponde a Fepade indagar actos de Nueva Alianza, afirma 

Escuelas no deben ser espacios para el proselitismo político: 
Lujambio 
EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 5 

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseveró que las escuelas bajo ninguna circunstancia pueden 
ser espacios para el proselitismo político. 

En breves declaraciones para La Jornada sobre las acciones proselitistas del Partido Nueva Alianza (Panal) en 
escuelas públicas de dos entidades, Lujambio sostuvo que corresponde a las autoridades electorales y ministeriales 
investigar esos hechos. 

El asunto se da en el ámbito local. Por supuesto, la escuela no debe ser nunca un instrumento para la lucha político 
electoral. Pero los hechos no están claros. Las evidencias tienen que ser estudiadas por las autoridades. La 
Secretaría de Educación Pública no prejuzga sobre lo que sucedió, y será sin duda la Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la PGR o el fiscal de persecución de delitos electorales de Baja 
California Sur, en su caso, quien investigue y llegue a conclusiones enteras sobre lo que ahí sucedió. 

El lunes pasado, La Jornada dio a conocer que en escuelas de Baja California Sur, simpatizantes del Panal –de 
Elba Esther Gordillo, dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación–, con la complicidad de 
directivos, maestros y la estructura sindical del magisterio, reparten propaganda electoral en su favor entre los 
alumnos con el fin de que éstos lleven los mensajes políticos de los candidatos a los padres de familia. Un día 
después, la dependencia –por conducto de su oficina de comunicación– señaló que no tenía conocimiento del 
caso, el cual caía en el terreno local, además de que no se podía prejuzgar la información. 

Una vez evidenciadas las actividades de las huestes de Gordillo en Baja California Sur, padres y profesores de 
escuelas del estado de México informaron a este diario de actividades similares en algunos planteles de educación 
básica en territorio mexiquense. En respuesta, Alonso Lujambio aseveró vía telefónica desde Ixtapan de la Sal, 
estado de México –donde participó en la reunión anual organizada por la Confederación de Cámaras Industriales–
, que las escuelas bajo ninguna circunstancia pueden ser espacios para el proselitismo político. 

Consideró que, dependiendo del marco jurídico, toca a la Fepade conocer de estos hechos con el fin de 
investigarlos “exactamente. Porque hay una discusión de si estaban adentro o afuera, que si eran los maestros que 
si no eran los maestros. Y, claro, el delito se va a configurar dependiendo de quién lo hace, dónde lo hace y qué 
exactamente hace, y eso es algo que no tenemos claridad y solamente el Ministerio Público podrá llegar a 
definiciones precisas al respecto. Pero ojalá que lo haga para que el asunto se esclarezca y se mande un claro 
mensaje en el sentido de que ese tipo de actitudes es absolutamente inaceptable en el sistema educativo y en el 
sistema democrático del país. 
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Propuestas de Calderón sobre seguridad, en agendas de PRI, PAN y PRD 

Las bancadas principales del Senado revisan temas pendientes 
para el próximo periodo 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 10 

Los grupos parlamentarios de PRI, PAN y PRD en el Senado tienen como parte central de su agenda para el 
próximo periodo de sesiones –que comienza el primero de febrero– las tres iniciativas del presidente Felipe 
Calderón en materia de seguridad pública que quedaron pendientes en diciembre pasado. Las tres bancadas 
realizarán sus reuniones plenarias la próxima semana, a fin de fijar posturas en torno de esas reformas sobre fuero 
militar, mando único y lavado de dinero. El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, 
adelantó que seguirán en el análisis de las tres iniciativas, e insistirá en los cambios necesarios, a fin de evitar el 
uso arbitrario de esos instrumentos y el riesgo de que las normas propicien la violación de derechos humanos. 

La bancada priísta se reunirá a partir del próximo miércoles en la Paz, Baja California Sur, a fin de definir la 
agenda para el próximo periodo de sesiones, en la que figuran también la reforma política, una nueva Ley Federal 
de Migración y la Ley Federal de Competencia Económica, que quedó pendiente también en diciembre pasado, por 
divergencias con el PAN. Beltrones recalcó que para los priístas es fundamental crear nuevas normas o actualizar 
las vigentes a fin de colaborar a la solución del grave problema de inseguridad que se vive en la mayor parte del 
país. Sostuvo que es una de las preocupaciones de los legisladores del tricolor, por lo que pondrán atención 
especial a las iniciativas en materia de seguridad pública. Por separado, José González Morfín, coordinador de los 
senadores del PAN, señaló que confían en aprobar las reformas sobre lavado de dinero, mando único policiaco y 
ley migratoria, que consideran prioritarias para frenar la violencia que ha escalado en varios estados. Detalló que 
el PAN buscará los consensos para aprobar la reforma política pendiente. 

Sostuvo que su bancada no se niega a discutir ni la autonomía de los órganos reguladores ni la ratificación del 
gabinete presidencial, siempre que también estén sobre la mesa otros temas como son la reducción del Congreso, 
la relección de legisladores, la iniciativa ciudadana y las candidaturas independientes, asuntos en los que no ha 
habido sensibilidad por parte del PRI y el PRD para poder avanzar. Igualmente, el vicecoordinador de los 
senadores del PRD, Silvano Aureoles, comentó que les interesa de manera central que se aprueben las reformas al 
Código de Justicia Militar, a fin de cumplir con las sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, y 
frenar la impunidad con que actúan no sólo las policías sino los elementos castrenses que participan en el combate 
al crimen organizado. 

Detalló que el PRD va a presentar una iniciativa para regular el uso de la fuerza, encaminada a acotar la actuación 
de las corporaciones policiacas y militares, que han incurrido en excesos en contra de civiles que han tenido la 
mala suerte de cruzarse en operativos contra el crimen organizado. No puede aceptarse que se hable de bajas 
colaterales, y que pasen como meras estadísticas los ciudadanos muertos durante enfrentamientos entre fuerzas 
públicas y criminales. 

Los senadores del PAN llevarán a cabo su reunión plenaria aquí en la ciudad de México el jueves y viernes 
próximos y los perredistas harán lo propio en Acapulco, Guerrero, el lunes y martes. 
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Crisis alimentaria 

Diversos sectores exigen que Eduardo Nava rectifique y se disculpe 

Reprochan a senador de AN haber tildado de “flojos” a 
campesinos 
 
ANDREA BECERRIL, GABRIEL LEÓN Y FERNANDO CAMACHO 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 3 

Legisladores, académicos y organizaciones agrarias y sociales rechazaron las declaraciones de Eduardo Nava, 
senador del PAN, quien sostuvo que parte de la crisis en el campo se debe a que los campesinos son “muy flojos” y 
le exigieron que rectifique y se disculpe. Consideraron que se trata de una acusación sin fundamento, 
irresponsable y clasista que no toma en cuenta el abandono gubernamental al campo y el efecto de la política 
neoliberal impuesta en las últimas décadas. La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, 
Rosario Ibarra, advirtió que es inaceptable que se califique de “flojos” a los campesinos mexicanos. “Es la visión 
soberbia de la derecha, nada más hay que recordarle que esos a los que llama flojos hicieron ya una revolución, la 
de 1910, contra la miseria y la opresión.” 

Igualmente, el senador del PRD Tomás Torres pidió a Nava que rectifique su dicho, ya que se trata de una 
declaración desafortunada, que no toma en cuenta el abandono del campo debido a políticas públicas que 
consideran un desperdicio destinarle recursos. Consideró que valdría la pena que Nava rectifique y si no una 
disculpa, por lo menos manifieste respeto por las comunidades agrarias. 

“Clase política burócrata y vividora” 

Igualmente, el dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores del Campo, Álvaro López, advirtió que la crisis en el 
país “se la debemos a una clase política burócrata y vividora, como ese senador que seguramente el único campo 
que conoce es el de golf”. El presidente del Consejo Agrario Permanente, José Luis Aguilera, sostuvo que Nava 
debe pedir disculpas, “porque cometió una falta garrafal y se evidenció como un desconocedor del campo”, 
expresó. A su vez, el titular de la Alianza Mexicana por la Autodeterminación de los Pueblos, Martín Velázquez, 
manifestó que se trató de una declaración “clasista y racista”. La política neoliberal que se impulsa desde hace más 
de 20 años, abundó, es la causante de la desaparición del campesinado y los indígenas, pero sobre todo de que 
haya 25 millones de ellos en condiciones de pobreza, en su mayoría de patrimonio. 

“Migración forzada” 

Igualmente opinaron especialistas y académicos en asuntos agropecuarios, quienes censuraron la ligereza con la 
que se expresó el legislador. Es “una declaración irresponsable que no toma en cuenta elementos como la falta de 
apoyo del gobierno a los agricultores, quienes se ven expuestos a la migración forzada”. Señalaron las 
consecuencias negativas que ha tenido el desmantelamiento del aparato gubernamental de respaldo a los 
campesinos. 
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Alejandro Espinosa, miembro del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP), afirmó que “es terrible que un senador se exprese de manera tan ligera sobre lo que ocurre en el campo. 
Yo lo invitaría a que revisara todas las instituciones, infraestructuras y apoyos que se han cancelado, y abonan a 
que haya menor producción”. Uno de los organismos más importantes que han desaparecido, recordó, es la 
Productora Nacional de Semillas, “la empresa que le distribuía granos a los campesinos que el senador llama 
flojos, y que mantenía un equilibrio entre los productores mexicanos y las trasnacionales. 

“Supongo que [Nava] no tiene el menor conocimiento de lo que está diciendo, y su trabajo sería velar porque los 
recursos lleguen adonde deben llegar, porque mucha gente ya se retiró del campo y se fue a Estados Unidos. Los 
problemas se resuelven invirtiendo y haciendo caso a los científicos, y no con comentarios así”, subrayó el también 
miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. 

“Evadir la discusión” 

Dolores Rojas, coordinadora de Oxfam México, consideró que si algunas parcelas han dejado de trabajar es porque 
a muchos campesinos les resulta más práctico en lo inmediato comprar alimentos con el apoyo gubernamental, 
que tratar de hacer productiva la tierra en medio de tantas incertidumbres económicas, sociales y hasta 
climatológicas. “Es muy fácil descalificar y evadir la discusión sobre las políticas agrarias que necesita un país con 
el potencial de México. Espero que Nava tenga más datos e información, y sea más responsable de sus 
aseveraciones”, aseveró. 

 

Se reúne con Blake para analizar ese tema y la reforma política 

Beltrones demanda que la terna para la Corte no tenga carácter 
faccioso 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 11 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, se reunió en privado con Manlio Fabio Beltrones, 
coordinador de los senadores priístas, para analizar, entre otros temas, la vacante en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). Beltrones dijo confiar en que el Ejecutivo envíe una terna de candidatos “que honre el 
profesionalismo de la SCJN y se eviten preferencias de carácter ideológico, religioso o faccioso”. Blake no ha 
presentado detalles del siguiente grupo de aspirantes a ocupar un asiento en el máximo tribunal del país, pese al 
cabildeo que ha realizado. 

La primera terna (para ocupar la vacante dejada por José de Jesús Gudiño, quien falleció el 19 de septiembre de 
2010) fue integrada por Elvia Rosa Díaz de León, Lilia Mónica López Benítez y Andrea Zambrana. A la primera se 
le ubicó como la “favorita” de Felipe Calderón. 
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Los ministros en funciones exigen que el nuevo integrante tenga una carrera jurídica sólida. Si los senadores no 
aceptan una segunda terna, que también enviará el Ejecutivo, la ley señala que el Presidente procederá a una 
elección personal y directa. Por lo pronto, Beltrones lamentó que aún no se conozca la nueva terna. 

“El Senado está a la espera de que el Presidente de la República cumpla con su facultad de enviar esta segunda 
terna para que sea analizada y de esa manera surja el ministro o ministra que complete a la Corte y se evite lo que 
hoy dramáticamente está sucediendo debido a la falta de uno de ellos: 22 empates (en votación en sala) y casi 
cuatro en el pleno. Esta situación no agiliza la justicia.” Otros temas que fueron expuestos durante el desayuno 
entre Beltrones y Blake –realizado en el hotel Four Seasons, en Paseo de la Reforma– fueron las iniciativas 
pendientes de dictaminar en el Senado, especialmente la de reforma política. 

Aunque no hay acuerdos en el asunto de la SCJN y hay varias iniciativas pendientes de dictaminar, el senador 
rechazó que el Congreso detenga las acciones del jefe del Ejecutivo, quien, subrayó, debe esmerarse más en dar 
resultados a la población. “Sólo quedan escasos dos años para que concluya esta administración y la población está 
esperando resultados en materia de empleo, seguridad y crecimiento económico”, agregó. 

Añadió: “nadie que verdaderamente quiera hacer un análisis serio podría concluir que la pluralidad en el Congreso 
ha obstruido al Ejecutivo; los números no mienten: 95 por ciento de las iniciativas de los primeros tres años (del 
sexenio) han sido obsequiadas por el Legislativo, y 85.6 en este año, no obstante las dificultades que vimos los 
primeros años por el accidentado proceso electoral de 2006 que concluyó con que el tribunal electoral dijera que 
ganó Felipe Calderón”. 

 

Diputados del tricolor apoyan la autonomía de la Fepade 

Cónclave priísta en Acapulco para impulsar proyecto de la 
nueva LFT 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 13 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados impulsará durante el próximo periodo ordinario de 
sesiones su proyecto de Ley Federal de Trabajo, con el propósito de crear el Sistema nacional de capacitación 
profesional; asumirá el tema de Luz y Fuerza del Centro; propondrá reformas legales en materia de acceso a 
tiempos de radio y televisión; la Ley Federal de Competencia Económica y la autonomía de la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). 

Al reunirse el 24 y 25 de este mes en Acapulco, el pleno de los diputados priístas también resolverá sobre cómo 
emprender reformas legales con el objetivo de fortalecer el ámbito del Poder Legislativo. Estudiará cambios a la 
Ley Orgánica del Congreso y retomará el Reglamento de la Cámara de Diputados (aprobado el pasado mes de 
diciembre, en espera de las modificaciones propuestas por el Partido del Trabajo). 



 
SABADO 22 DE ENERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      13 

Por lo que hace a la reforma electoral y la ley de partidos políticos, los priístas trabajarán sobre la iniciativa de 
enmienda en materia de acceso a medios de comunicación y a la urgente autonomía de la Fepade. Los legisladores 
priístas estudiarán las propuestas del Ejecutivo federal en materia de seguridad nacional, mando único de policía, 
justicia penal, derechos humanos, seguridad pública y defensa nacional. 

También enfocarán sus trabajos en la plenaria de Acapulco en la propuesta de reformas a la ley general para 
prevenir y sancionar los delitos en materia de secuestro, reformas al código civil, ley del seguro social y reformas 
en materia fiscal y patrimonial relacionadas con la Secretaría de la Defensa Nacional. 

 

Percepción distorsionada entorpece la recuperación, lamenta 

Calderón: para restaurar la confianza del consumidor, no sólo 
demos malas noticias 
ALONSO URRUTIA Y JUAN CARLOS MIRANDA 
Enviados 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 9 

Ixtapan de la Sal, Méx., 21 de enero. Ante miembros de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), el 
presidente Felipe Calderón lamentó que distorsiones en la percepción social sobre el rumbo del país impacten 
negativamente en la propia realidad y en la recuperación económica. Se ha generado una percepción tal de que 
aquí en México estamos en los peores niveles del mundo, y no es cierto; tenemos problemas, por supuesto, pero 
como cualquier país, aseveró. 

En el contexto de la reunión anual de la Concamin, afirmó que la economía nacional se ha recuperado, pero está 
muy severamente castigada la confianza del consumidor, y eso es explicable si lo único que le damos es golpes y 
malas noticias. Hay un fenómeno de confianza complejo que tenemos que reconstruir. Es muy importante que 
cuidemos esta objetividad, esta veracidad de lo que decimos sobre México. 

Insistió: yo no digo que se oculte lo malo, sino que se hable equilibradamente de todo lo que tenemos: de lo malo, 
de lo bueno y de lo regular, y que sí cambiemos esta variable que es la confianza del consumidor. 

El Presidente realizó su tercera gira de trabajo por el estado de México en lo que va de 2011, en esta ocasión para 
inaugurar la reunión anual de la Concamin. 

Sus declaraciones fueron la rúbrica de un largo discurso para exaltar las acciones gubernamentales para enfrentar 
la crisis, la generación de empleos, el incremento de exportaciones, el control inflacionario, el reducido déficit 
público, la deuda externa manejable. 

Todo, para lamentar que si el consumo interno no se ha reactivado al ritmo de las otras variables económicas, se 
debe a una mala percepción social de lo que ocurre en la realidad. 
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A decir del Presidente, hay una gran brecha entre lo que acontece y lo que se piensa que ocurre. Contrario a lo que 
algunos dicen, que lo que se dice o lo que se expresa o lo que se ve sólo es reflejo de la realidad, eso no es 
necesariamente cierto. No sólo es reflejo, también incide en la realidad. 

Como ejemplo de lo anterior, señaló que a pesar de lo que revelan los indicadores económicos, en los sondeos 
entre la población, casi 70 por ciento cree que el país sigue en crisis. 

Para 35 por ciento, continuó, no sólo seguimos en crisis, sino (estamos) en lo peor de ella, y para 25 por ciento de 
esos 35, no sólo eso, sino que no hay remedio para la crisis (...) Es lo que llaman las profecías que se autocumplen. 

En materia económica, afirmó haber recibido una propuesta formal del gobierno de Barack Obama para reanudar 
las negociaciones en torno a la controvertida negativa de Estados Unidos para dejar pasar transportes mexicanos, 
como lo establece el Tratado de Libre Comercio. 

Cuestionó que hasta ahora sólo se hayan recibido promesas del país vecino, lo que motivó que México impusiera 
aranceles a los productos de los distritos de muchos de los congresistas que se oponen a dicha autorización. 

A su vez, el presidente de la Concamin, Salomón Presburger, exhortó al Banco de México y a la Secretaría de 
Hacienda a no revaluar el peso porque una moneda demasiado fuerte provoca que las exportaciones se abaraten y 
las importaciones se incentiven de manera ficticia. 

Sostuvo que el crecimiento económico proyectado para 2011, de alrededor de 4.5 por ciento, aún es insuficiente 
para cubrir las necesidades de la población, por lo que demandó transformaciones estructurales que fortalezcan el 
mercado interno. 

Calderón también se refirió a la seguridad, y escuchó a Jessica Oceguera, presidenta de Empresarias del Estado de 
México, quien apuntó que esa entidad brinda a las mujeres un clima de paz. 

Nada habló de la polémica sobre los feminicidios y las críticas al gobierno del estado por la respuesta a las 
demandas para detener la violencia de género. 

El gobernador Enrique Peña Nieto aseguró poco antes que la celebración del encuentro en esta entidad es en 
alguna medida reconocer el clima de paz y tranquilidad que se vive. 

Para el Presidente, un elemento clave en la reducción de la inseguridad es consolidar los exámenes de control de 
confianza entre los cuerpos policiacos, por lo cual conminó a presionar a los gobiernos locales con el fin de que 
cumplan con los acuerdos para mejorar la calidad de los agentes. 

Con lo anterior se posibilitaría “pasarles báscula a todos los policías, empezando por los comandantes y jefes 
hacia abajo”, pues recordó que existen siete estados que no han llegado a 10 por ciento de aplicación de controles 
de confianza. 
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La indefinición deja sin servicios a comunidades, dice asambleísta 

Llaman a GDF y Edomex a resolver conflictos por límites 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 33 

El presidente de la Comisión Especial de Límites Territoriales de la Asamblea Legislativa, Uriel González Monzón, 
convocó a autoridades del Distrito Federal y del estado de México a resolver los conflictos sobre los linderos de 
ambos territorios, debido a la indefinición de las divisiones en puntos como Xalatlaco. El diputado del PRD detalló 
que en esta zona ya se resolvió el problema legalmente, pero ahora falta trazar la línea divisoria entre ambos 
territorios. 

Desde el año pasado quedó resuelto el conflicto entre las comunidades de San Miguel y Santo Tomás Ajusco, en el 
Distrito Federal, con la de Xalatlaco, al convenir ambas partes en convertir en área natural protegida los terrenos 
en disputa, desde hace más de 70 años. Durante una reunión de la comisión, en la que se dio a conocer el plan de 
trabajo, el legislador señaló que en la mayoría de las delegaciones existen conflictos por la indefinición de linderos, 
que afectan la vida cotidiana de sus habitantes, pues muchas veces el trazo parte manzanas o casas a la mitad. Esta 
situación, según el asambleísta, trae problemas como falta de servicios, escrituración testamentaria y 
documentación personal. 

De acuerdo con un diagnóstico de esa comisión, mediante recorridos, se han identificado 14 puntos que requieren 
de atención inmediata por parte de las autoridades y que para su solución se necesita redefinir los límites entre 
dos o tres cuadras. Entre los asuntos pendientes se encuentra trazar los linderos de Tláhuac y Xochimilco, en la 
colonia Olivar Santa María. “Hay un acuerdo para que una parte de la colonia quede en Xochimilco y otra en 
Tláhuac”, dijo. 

 

 

 

“Impuso Ivonne Ortega consejero en el Inaip” 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 28 

Mérida, Yuc. El empresario Álvaro Traconis Flores fue designado ayer nuevo consejero del Instituto Nacional de 
Acceso a la Información Pública (Inaip) en Yucatán por la mayoría priísta del Congreso local, a “sugerencia” de la 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, sin que aquél estuviera enterado de su nuevo cargo. La lideresa de la 
bancada panista, Magaly Cruz Nucamendi, dijo que la mandataria priísta “impuso” a su incondicional Traconis 
Flores para mantener el control del Inaip, apoyado por el consejero Miguel Castillo, ambos con amplios 
antecedentes de militancia y colaboración con el PRI. 
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Oaxaca: fracción del PRD presiona por cargos, dice alcaldesa 
electa 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 28 

Oaxaca, Oax., 21 de enero. La toma del ayuntamiento de Santa María Petapa es un chantaje del ex candidato a 
presidente municipal, el perredista Feliciano Vásquez López, para obtener posiciones que no pudo ganar a con el 
voto, denunció Ángela Juárez Mendoza, alcaldesa electa. Para desalojar el edificio, ocupado desde el 29 de 
diciembre por una fracción del PRD, dijo, Vásquez López exige la regiduría de Hacienda, la sindicatura y 50 por 
ciento de los puestos del ayuntamiento. 

Comentó que en la mesas de conciliación entre las partes, la secretaría de general de Gobierno Irma Piñeyro Arias, 
fue objeto de violencia institucional de género y señaló a la funcionaria de permitir que esta fracción del PRD me 
diga que por mi condición de mujer no soy apta para gobernar. 

Mi percepción es que por ser mujer no tengo el respaldo institucional para que esta fracción del PRD deje de hacer 
sus delitos y se integre a trabajar. Demandó al gobierno de la entidad que haga valer la legalidad y ordene a la 
Policía Estatal resguardar el palacio municipal, castigar a los responsables de los daños al patrimonio del 
municipio y equidad en las negociaciones. 

En tanto, habitantes de San Juan Lalana se manifestaron frente al Instituto Estatal Electoral de Oaxaca en 
demanda del reconocimiento al indígena zapoteca Evic Julián Estrada, como presidente municipal. Y’aha 
Sandoval Juárez, abogada triqui de Julián Estrada, afirmó que el Congreso lo- cal violó la ley al nombrar a un 
administrador cuando nunca se declaró la desaparición de poderes en el municipio, como está estipulado en la 
Constitución del estado. 

 

 

Desfalcos en municipios de Aguascalientes 
CLAUDIO BAÑUELOS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 29 

Aguascalientes, Ags. La Comisión de Vigilancia del Órgano Superior de Fiscalización del Congreso local halló 
anomalías por más de cien millones de pesos en las pasadas administraciones de San José de Gracia y Rincón de 
Romos. En el primero el ex alcalde Armando Rodríguez –expulsado del PAN– desvió fondos para construir un 
restaurante; en el otro Ubaldo Treviño, ex munícipe del Partido Verde, gastó 8.5 millones de pesos en fondos 
federales para una obra que no fue realizada. 
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Tratan de impedir que se repartan entre adolescentes: especialistas 

Ridículo, que el PAN pretenda inhibir distribución de condones 

Paz Gutiérrez Cortina desea imponer sus creencias morales, afirman 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 35 

La iniciativa del Partido Acción Nacional (PAN) para prohibir que los menores de 14 años de edad tengan acceso a 
condones y se fomente la fidelidad y abstinencia para prevenir embarazos no deseados e infecciones de 
transmisión sexual, contraviene la política nacional e internacional que ha asumido México mediante estrategias 
como la del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y la Secretaría de Educación Pública (SEP) de promover 
el uso del preservativo entre estudiantes de bachillerato. Expertos en salud sexual y reproductiva calificaron la 
propuesta de la diputada Paz Gutiérrez Cortina de ridícula y fuera de lugar porque pretende plasmar en la ley sus 
creencias morales y religiosas, dijeron. 

En octubre pasado, cuando SEP e IMSS firmaron un convenio de colaboración en la materia, se informó que 7.6 
por ciento de las estudiantes de educación media superior, de entre 15 y 19 años, han estado embarazadas alguna 
vez. De ahí, la importancia de promover el uso del preservativo, afirmaron especialistas. José Aguilar Gil, 
presidente de la Red Democracia y Sexualidad (Demysex), recordó que México encabezó la reunión de ministros 
de Salud que en 2008 emitieron la Declaración prevenir con educación, de la cual se excluyó –en votación 
unánime– la palabra abstinencia. En cambio, acordaron incorporar la educación sexual desde el nivel básico. 

En entrevista, el experto, representante de 200 organizaciones civiles, dijo que incluso en la mesa de trabajo entre 
Salud, SEP y agrupaciones de la sociedad para dar seguimiento a la declaración ministerial, se ha expresado que la 
mejor manera de prevenir infecciones de transmisión sexual y embarazos no deseados es mediante mensajes que 
promuevan de forma explícita el uso del condón y los métodos anticonceptivos. También, dijo Aguilar, se ha 
señalado la necesidad de contar con más campañas de información, como la que en breve iniciará el Centro 
Nacional de Prevención y Control del VIH/sida (Censida). 

El pasado miércoles se publicó en la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados la iniciativa de reforma de 
los artículos 309 y 310 de la Ley General de Salud, por la cual se tendría que informar a la población que el 
preservativo falla en por lo menos 20 por ciento de los casos, así como que los empaques omiten frases como sexo 
seguro. En materia de publicidad propone que no se dirija a menores de 14 años, se difunda en medios 
electrónicos a partir de las 22 horas y en salas de cine sólo en películas clasificación C y D (para adultos). 

Distorsión de evidencia científica 

Para Rafaela Schiavon, directora de IPAS México, el texto de la iniciativa distorsiona los resultados de las 
investigaciones y las evidencias científicas; hace referencia, agregó, a organizaciones como Naciones Unidas, 
Mundial de la Salud y oficinas gubernamentales, cuyos planteamientos son contrarios a los que defienden grupos 
conservadores como a los que pertenece la legisladora Gutiérrez Cortina. 
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Advirtió acerca del riesgo de que con propuestas como la de la panista se desaliente el uso consistente y correcto 
del condón, sobre todo entre la población vulnerable, como los adolescentes. Este es el grupo de mayor riesgo para 
la transmisión del VIH/sida, de acuerdo con información oficial. Por su parte, Arturo Díaz, integrante del 
Observatorio Ciudadano del VIH/sida señaló que nada es 100 por ciento seguro, ni el cinturón de seguridad de los 
automóviles, pero no por eso vamos a decir que no se utilice. Lo mismo ocurre con los condones, aunque, dijo, 
existe evidencia de que emplearlo de manera correcta y consistente previene hasta 99 por ciento contra riesgos 
indeseados. 

Afirmó que la carencia de una educación sexual desde la infancia es la causa de que se transmitan infecciones 
sexuales, incluido el VIH, pero también de la violencia en contra de las mujeres y la homofobia. 

 

Auditoría exime al mandatario y su esposa de entrega de contratos 

Acusa Espino: universidad y gobierno de Guanajuato bloquean 
presentación de libro 
CARLOS GARCÍA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 22 de enero de 2011, p. 28 

Guanajuato, Gto, 21 de enero. El ex dirigente nacional panista, Manuel Espino Barrientos, denunció que el 
gobierno y la Universidad de Guanajuato (Ugto) boicotearon la presentación de su libro Volver a empezar, la 
mañana de este viernes en el salón de usos múltiples de la Facultad de Derecho. El gobierno de Guanajuato, 
encabezado por el panista Juan Manuel Oliva Ramírez, presionó a empleados de gobierno para evitar que 
acudieran a la presentación de su libro, dijo. 

A la pregunta de si lo habían boicoteado, dijo: “Aparentemente, pero no pasa nada, ya nos dirán bien qué pasó, ahí 
había jóvenes panistas estudiantes, vinieron a que les firmara sus libros, quiere decir que estuvieron presionando, 
gente del gobierno del estado, para que no vinieran los jóvenes del PAN”, contestó. El ex dirigente recordó que él y 
su equipo habían acordado semanas antes con el rector de la facultad, Manuel Vidaurri Aréchiga, hacer uso del 
inmueble. De hecho, dijo que pagó mil 500 pesos para que le fuera acondicionado. 

Por otro lado, al concluir la auditoría practicada al Sistema Estatal de Desarrollo Integral de la Familia (DIF), la 
Secretaría de la Gestión Pública de Guanajuato (SGPG) recomendó que en adelante todos los contratos se liciten, 
luego de entregarse directamente uno por casi 82 millones de pesos a una empresa ligada a Elías Villegas Torres, 
dirigente de El Yunque en el estado, y a Elia Margarita Jiménez Lona, consuegra del gobernador Juan Manuel 
Oliva Ramírez. 

El titular de la SGPG, Luis Ernesto Ayala Torres –también ligado a El Yunque– no tocó a la presidenta del DIF, 
Marta Martínez Castro ni a su esposo, el gobernador. 
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Desfiladero 

Calderón: gastos criminales al descubierto 

JAIME AVILÉS 

El 11 de mayo de 2007, la subdirección de servicios de salud de Pemex compró condones por un total de 10 mil 
380 pesos. El primero de febrero de 2008, esa misma dependencia gastó 328 mil 135 pesos en Viagra. El 29 de 
marzo de 2010, Presidencia de la República pagó 3 millones de pesos a Lunave Multimedios SA de CV para 
analizar mensajes en Twitter. El 15 de diciembre de 2009, la Secretaría de la Defensa dio 386 mil pesos a Grupo 
Empresarial Casa SA de CV para vigilar un cementerio militar. El 9 de septiembre de 2009, la gerencia de recursos 
materiales de Pemex adquirió en Distribuidora Las Barricas SA de CV vino blanco por 239 mil pesos. El 20 de 
noviembre de 2007, esa misma dependencia entregó 19 mil 716 pesos a Distribuidora Desc SA de CV por la cabeza 
de un maniquí de plástico. El 9 de junio de 2008, Gobernación erogó 27 mil 300 pesos para ofrecer café a los 
asistentes a una función de Sonia Amelio. 

El 26 de octubre de 2007, el Banco Mexicano de Comercio Exterior destinó 150 mil pesos a la firma Eventos 
Promociones y Convenciones SA de CV para organizar una fiesta de halloween. El 16 de julio de 2007, Presidencia 
de la República contrató a Grupo Gastrointernacionale SA de CV para que sirviera comida infantil por valor de 74 
mil 520 pesos durante el cumpleaños de uno de los hijos de Felipe Calderón y Margarita Zavala. El 10 de 
septiembre de 2009, la gerencia de Recursos Materiales de Pemex pagó 5 millones 62 mil 302 pesos a Deportes 
Morales SA de CV por un paquete de espinilleras para beisbol y softbol, fabricadas en polietileno de alto impacto. 
El 16 de abril de 2008, el Instituto Mexicano del Petróleo benefició a Super Mercado Fabián SA de CV al 
comprarle 109 mil pesos de galletas. 

El 13 de noviembre de 2009, la Policía Federal adjudicó a Mantenimiento Industrial Retro SA de CV un contrato 
por 22 millones de pesos para construir tribunas alrededor de la cancha de futbol del centro de mando de esa 
corporación en Iztapalapa. El 20 de octubre de 2009, el Banco Nacional del Ejército (Banjército) dio 23 mil 400 
pesos a Zenón Sánchez Cisneros por la compra de 21 manteles para llevar a cabo el finiquito del personal de Luz y 
Fuerza (sic). El 6 de noviembre de 2008, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes contrató a Ulises Beltrán 
y Asociados, por 260 mil pesos, para que el experto en encuestas estudiara la percepción de la población por la 
crisis derivada del percance de la aeronave XC-VCM, es decir, por el avionazo en que murió Juan Camilo Mouriño. 

El 8 de junio de 2010, la Secretaría de Marina le pagó a Mauro Cabrera Bonilla 121 mil 555 pesos por 60 botellas 
de Ajax Amonia Limpiador Líquido. El 6 de mayo de 2009, la Secretaría del Trabajo, a cargo del impoluto Javier 
Lozano Alarcón (“coopelas o cuello” ¿almidonado?), asignó un contrato por 124 mil 98 pesos a Procesos 
Inteligentes de Lavado SA de CV a cambio de un servicio de lavado y planchado de blancos. 

Además de todo lo anterior, ¿les gustaría a ustedes conocer cuánto se botó el Cisen en pescados y mariscos el 30 de 
diciembre de 2005? ¿O cuánto costó un banquete de Agustín Carstens el 6 de junio de 2008? ¿O cuántos contratos 
de 25 mil pesos cada uno ha suscrito Pemex para dar clases de cultura de belleza? Bueno, hoy a lo largo de todo el 
día, en las plazas públicas de algunas ciudades del país, distintos grupos de usuarios de Facebook que simpatizan 
con la causa de Andrés Manuel López Obrador darán a conocer todos estos datos, y muchos más, que recolectaron 
con paciencia en las ventanillas cibernéticas del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai). 
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La jornada de balconeo de gastos criminales del gobierno federal, nombre oficial del evento, se realizará a partir de 
las 10 horas en la plaza Juárez de Pachuca; en Tepic, Nayarit, frente a la catedral, de las 10 a las 15; en Coacalco, 
estado de México, sobre la avenida López Portillo, todo el día; en el tianguis Las Garzas, de San Juan del Río, 
Querétaro, de las 9 en adelante; en el zócalo de Tingüindín, Michoacán, a las 19 horas; en el parque Benito Juárez, 
de la capital del estado de Veracruz, desde las 16; en el zócalo del puerto de Veracruz, de 11 a 20; en la plaza de 
armas Emiliano Zapata, de Cuernavaca, Morelos, de 13 a 20; en el parque Naucalli, de Naucalpan, a mediodía, 
mientras en el Distrito Federal la expo será visible tanto en el Estadio Olímpico de Ciudad Universitaria, de las 17 a 
las 19; en el Metro Chilpancingo (Insurgentes y Baja California) desde las 13, y de las 12 a las 14 a las puertas de la 
iglesia de San Juan Bautista en Coyoacán. 

Malestar en la UACM 

Esther Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, insiste en gobernar la casa de 
estudios fundada por el gobierno capitalino de López Obrador con un estilo personal que provoca y multiplica 
resistencias. He aquí un ejemplo. La UACM renta dos edificios para personal administrativo, uno en Ángel Urraza 
1137 (que le cuesta alrededor de 12 millones de pesos al año, aloja a 200 empleados y tiene ocupado 70 por ciento 
de su espacio) y otro en División del Norte 905 (que le sale en 5 millones anuales, es más pequeño y está lleno a 
tope). 

Pues bien, Orozco decidió vaciar el de Ángel Urraza y repartir a sus 200 empleados entre el de División y el plantel 
de la colonia del Valle. Para esto resolvió sacar de División a los 26 empleados de difusión cultural, a los 18 de 
comunicación y a los 15 de servicio estudiantil y mandarlos al Centro Cultural Talavera, una hermosa y antigua 
casona en el barrio de La Merced, que lleva siete años funcionando como museo de sitio y sede de talleres de 
video, música, danza, pintura, fotografía y teatro para niños y adultos, seminarios académicos, lecturas literarias y 
conciertos musicales. 

Casa Talavera está al cuidado del Instituto Nacional de Antropología e Historia y necesita reparaciones 
estructurales. Si los designios de Orozco se cumplen, el inmueble se verá afectado en su integridad física, al ser 
invadido por 60 personas que llegarán con escritorios, archivos, computadoras y teléfonos; cancelarán con su sola 
presencia las actividades de los talleristas y deberán trabajar en condiciones de hacinamiento con apenas cinco 
baños para todas y todos. La molestia, promete la rectora, durará únicamente este año. ¿No hay otra solución? 
Ojalá reconsidere y evite un conflicto que en otros ámbitos de la institución bien puede provocar una reacción en 
cadena. 

Pregunta al Jeque Diego 

Ya cabalga nuevamente, con su afilada lengua en ristre, el campeón de la inverecundia, la corrupción y la 
impunidad: el cínico entre los cínicos, el modelo de los atolondrados neopanistas, que le rinden pleitesía por su 
inagotable capacidad de enriquecimiento a costa del hambre, la desdicha, el dolor y la miseria de los que nada 
tienen. Ahora que ha vuelto a los medios, con la esplendorosa barba de jeque árabe que literalmente le hicieron 
sus misteriosos anfitriones, ¿algún entrevistador electrónico le preguntará si ya dispuso que sus pequeños nietos, 
de uno y cuatro años, que fueron secuestrados con el apoyo de las fuerzas armadas por su hijo, David Fernández 
de Cevallos, en la isla de Cozumel, vuelvan al lado de su madre? ¿O sólo habrá micrófonos duros para el 
atolondrado Kalimba, cuya culpabilidad está en duda, y silencio cómplice ante los asesinatos de Coppel y 
lengüetazos a los zapatos de los jefes de la mafia que se adueñó del país? 
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México SA 

Realidad y lesa patria 

Hablar mal del país 

Felipe el matemático 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Desde la óptica de Felipe en el país de las maravillas, la economía mexicana no podría estar mejor, pero lecturas 
más realistas documentan lo contrario. Sin embargo, esto último es tomado por Los Pinos como sinónimo de 
hablar mal del país (léase del gobierno), lo que es catalogado como delito de lesa patria, por mucho que las cosas 
estén color de hormiga. Analizar la realidad, no imaginarla –como suele ser el ejercicio de Los Pinos– casi es 
causal de pérdida de nacionalidad, según el autoritario dedo flamígero del inquilino de la residencia oficial. 

En este contexto, ¿realmente vamos a tener un buen año en lo económico? ¿Tenemos todo para que 2011 sea un 
año de realizaciones? ¿Hasta cuándo vamos a lograr la mayoría de edad en materia de nuestro proyecto 
económico? ¿Hasta cuándo nuestras posibilidades de crecimiento de 6, 7 u 8 por ciento van a estar en función de 
la evolución de la economía estadunidense?, se preguntan los integrantes del Instituto de Investigaciones 
Económicas de la UNAM, candidatos a delincuentes de lesa patria, quienes tuvieron la gentileza de enviar a este 
espacio su más reciente análisis (Momento Económico) sobre la realidad nacional, del que se toman los siguientes 
elementos. 

México no forma parte de los países emergentes que durante 2011 representarán 80 por ciento del aumento 
global, con crecimientos promedio de 6.4 por ciento. Su incremento, en el mejor de los casos, sería de 3.9 o 4.2 por 
ciento. Es necesario insistir en la necesidad de transformaciones que se orienten a un nuevo modelo de desarrollo 
que cuente con los recursos para que la fuga de capitales mexicanos se detenga (en 2010 había crecido casi 68 por 
ciento frente a 2009); que la inversión extranjera deje de ser atraída por el mercado accionario; que la banca que 
opera en el país oferte financiamiento al sector privado; que la planta productiva contribuya con la generación de 
empleos en un número superior a 700 mil plazas (el doble de lo pregonado); que una parte importante de las 
reservas internacionales (casi 116 mil millones de dólares) se conviertan en motor del crecimiento y que no se 
sumen a los créditos flexibles negociados con el FMI (73 mil millones). En tanto no se proceda a reorientar el 
actual modelo de desarrollo, los pronósticos para 2011 no son optimistas. 

Las pequeñas y medianas industrias trabajan a menos de 60 por ciento de su capacidad instalada; la banca de 
desarrollo (propiedad del Estado) reportó el menor crecimiento desde 2008 (tercer trimestre de 2010); en los 
cuatro años de este sexenio sólo se han generado alrededor de 800 mil empleos formales, frente a los casi 5 
millones demandados; el peso de la seguridad pública alcanzó 4.3 por ciento del total del presupuesto de 2011 y la 
educación representa 6.7 por ciento (gran parte a gasto corriente y no para nueva inversión educativa o su 
mejora), de tal suerte que de continuar los incrementos en seguridad en poco tiempo el gasto en este renglón 
superará al de educación (Genoveva Roldán Dávila). 
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No es sorprendente que la economía crecerá menos en 2011. Una parte del incremento de 2010 fue el resultado de 
una economía que rebota después de un año muy malo y que fue arrastrada por el crecimiento de Estados Unidos 
por medio de las exportaciones a ese país. El país no tiene dinámica propia de crecimiento; depende de la toma de 
decisiones de las trasnacionales y del comportamiento económico estadunidense. México, ha dicho el Premio 
Nobel de economía Paul Krugman, no es una economía emergente, es un satélite de Estados Unidos. 

Ante la poca demanda externa se plantea, de manera insistente, por la empresa privada del país, la necesidad de 
fortalecer el mercado interno. Esta parece la solución obvia, pero ¿es posible ampliarlo en las actuales condiciones 
estructurales de la economía y teniendo en cuenta las orientaciones del modelo neoliberal? No. El mercado interno 
se compone de inversión y consumo (privado y gubernamental). El primero representa alrededor de 70 por ciento 
del PIB, y su recuperación no logra alcanzar el nivel registrado en años previos a la crisis, ya que depende en gran 
medida de la masa salarial, misma que está en función directa de la cantidad del empleo disponible y del nivel 
medio de los salarios reales. 

La apertura indiscriminada de la economía y su desregulación tuvo como efecto directo la ruptura de las cadenas 
productivas, un proceso de destrucción de la industria nacional volcada al mercado interno y su remplazo por una 
industria exportadora tipo maquila. Por ello, se da el remplazo de la producción local por las importaciones y por 
una parte sustantiva del consumo y de la inversión extranjera. La producción en México se transforma en 
importaciones ¿Dónde queda entonces el mercado interno? 

El sector empresarial exige más inversión del Estado para lograr una virtuosa asociación público-privada, pero 
sólo puede invertir más si incrementa la recaudación fiscal (los empresarios no quieren pagar más) o si cambia el 
destino del gasto. Los empresarios creen que debería gastarse menos en sueldos y salarios o disminuir la inversión 
social. Supuestamente la asociación público-privada redundaría en más inversión, crecimiento, empleo y 
productividad, y con ello más mercado interno. Nada más lejano de la realidad, en tanto no aumente el consumo 
de los trabajadores, para lo cual se requieren mayores niveles educativos, mejoras en la salud pública. La 
productividad del capital continuará amarrada a la precarización del trabajo y, por lo tanto, en la profundización 
de las políticas neoliberales que han provocado que el mercado interno hoy se encuentre gravemente debilitado 
(Juan Arancibia). 

Las rebanadas del pastel 

Del matemático Felipe Calderón, egresado de la Universidad Cantinflas: “para la mitad de la gente, aunque tú 
cuando le preguntas cuál es su situación personal, familiar, sí se refleja que ha mejorado, pero la percepción es que 
seguimos, para el 70 por ciento de la gente, en crisis. Para la mitad; es decir, para el 35 por ciento, no sólo 
seguimos en crisis, sino en lo peor de la crisis y para el 25 por ciento de esos 35, o sea, casi para todos esos, no sólo 
eso, sino que no hay remedio para la crisis… que la gente que puede comprar, porque sí tiene dinero y sí tiene un 
ingreso no compra; si sabe que puede cambiar el refrigerador, no, espérate, no compres; si quiere y a ella se le 
antojó el coche el modelo 11, están padres. No, espérate, pero no compres coche, está muy fea la cosa; si quiere 
comprar casa, se la prometió a la señora, ya tuvieron otro niño, tiene con qué, puede ir al banco a pedir, no mejor 
ahorita no compro” (el susodicho en la reunión anual de industriales por un México ganador). ¿Alguna duda? 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Una izquierda de valores 
GUSTAVO GORDILLO/V 

Rolando Cordera planteaba en 1988 alcanzar un orden democrático no pareciera ser factible sino por medio de 
una crisis política que disolviera los nudos autoritarios”. La debilidad de los actores pro-democracia y sobre todo 
el desarrollo desigual a partir de los diversos núcleos autoritario-corporativos llevarían a un segundo pronóstico: 
“habría que jugar más bien a una “segunda” crisis política, esta vez del autoritarismo reforzado, que muy 
probablemente se instalaría como una primera resultante de la crisis política original”. (El reclamo democrático, 
Ed. Siglo XXI). Yo pienso que nos encaminamos a una segunda transición desde el régimen especial que he 
denominado “otomano”, un régimen parasitario y rentista que desemboca en una metástasis autoritaria. Dado el 
clima de inestabilidad, importantes franjas de la sociedad parecen inclinadas a intercambiar libertades a cambio 
de que les garanticen seguridad y estabilidad. Por ello esta segunda transición puede ser una transición regresiva y 
restauradora de la centralización autoritaria. Hay actores interesados y una base social dispuesta a apoyar esa 
regresión. 

Puede ser también una transición progresista, es decir una transición que amplíe y consolide libertades y 
seguridades. La base de una transición progresista está en el tejido de un conjunto de acuerdos políticos entre 
distintos agentes. Dicho de otra manera las elecciones presidenciales de 2012 no pueden concebirse en clave de 
elecciones plebiscitarias como así han sido planteadas tanto en 2000 como en 2006. El presupuesto con el cual 
entraron en la competencia electoral los tres actores principales en ambas elecciones presidenciales fue que 
ganarían una mayoría para gobernar. De ahí las dicotomías en un caso democracia/autoritarismo y en el otro 
estabilidad/inestabilidad bajo la figura de “peligro para México”. Lo que hemos tenido han sido gobiernos 
divididos paralizados por un conjunto de vetos. Lo que tanto el PAN, como el PRI, como el PRD han eludido es la 
otra alternativa. Si no se puede gobernar con una mayoría propia, ¿cómo poder gobernar a partir de una coalición 
gobernante? Es decir cómo se puede gobernar con el pluralismo social y político y no en su contra. Este tema 
central en cualquier estrategia política futura no puede seguirse eludiendo. 

Para las izquierdas partidistas y sociales el punto de partida para pensar en una coalición gobernante con 
contrincantes y antagonistas, tiene que ser cuál es su perfil propio. Por perfil me refiero a qué ofrecen las 
izquierdas a una ciudadanía fragmentada, agobiada por las inseguridades en materia de empleo, de salud, de 
seguridad y alejada de las querellas partidistas. El perfil se construye desde el discurso y tiene al menos tres 
componentes: qué rumbo proponemos, con qué medios nos proponemos alcanzarlo y con cuál basamento ético 
nos comprometemos frente a la ciudadanía. El rumbo es una imagen, un sueño, una utopía. Los medios es la 
propuesta programática. El basamento ético es un compromiso no medido en registros notariales sino en 
conductas, en formas de hacer política. 

Las izquierdas deben asumirse como una izquierda de valores. Con los valores clásicos de las izquierdas 
modernas: libertad, justicia, respeto a la diversidad, promoción de la competencia, solidaridad. Pero con un valor 
central: la promoción de la autonomía de individuos, comunidades y asociaciones. Es decir contraria a toda forma 
de clientelismo. Las izquierdas deben asumir el compromiso de la máxima publicidad a sus actos y de rendición de 
cuentas a los ciudadanos desde sus organizaciones, desde el gobierno, desde los órganos de representación. Las 
izquierdas deben comprometerse con los buenos modales en el debate público que se sintetiza en una propuesta 
enunciada por Octavio Paz: una revolución profunda en México significaría cambiar el verbo ningunear por el de 
respetar a los demás. 
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¿Cooperación o injerencismo? 

La visita que realizará a nuestro país la secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, adquiere, en la 
hora presente, un significado distinto al de un simple encuentro para estrechar la relación estratégica entre ambas 
naciones y profundizar la cooperación bilateral, particularmente en el tema de la seguridad, como lo expresó la 
Secretaría de Relaciones Exteriores en un comunicado. Ese significado se descubre con lo expresado ayer mismo 
en Washington por el vocero del Departamento de Estado, Philip Crowley, sobre la violencia por la que atraviesa 
nuestro país y sus implicaciones para Estados Unidos: en rueda de prensa, el funcionario describió tal 
circunstancia como una amenaza para la seguridad nacional de aquel Estado, y es inevitable cuestionarse si esa 
afirmación tiene en efecto el reconocimiento de una necesidad de cooperar o si forma parte, en cambio, de un 
inaceptable designio injerencista. 

Por principio de cuentas, el hecho de que Washington coloque la violencia derivada del combate a las drogas y a la 
delincuencia en territorio mexicano como una amenaza para su seguridad nacional implica una clara muestra de 
doble moral. Ese fenómeno, cabe recordarlo, es el saldo que México ha debido pagar como consecuencia de una 
guerra que le es esencialmente ajena y que se gesta, por un lado, en la producción, el comercio de armas y la 
insaciable demanda de drogas en territorio estadunidense y, por otro, en las políticas de prohibición y combate 
frontal a la producción y el trasiego de narcóticos, que Washington ha logrado imponer en diversos países de la 
región con el apoyo de autoridades nacionales claudicantes: así lo hizo desde principios de la década pasada en 
Colombia, con la implementación del desastroso plan del mismo nombre, y ese paradigma ha sido reproducido en 
nuestro país, con variantes mayores o menores, mediante la suscripción de la denominada Iniciativa Mérida. 

Al día de hoy, la potencia vecina no sólo es el principal mercado de drogas en el mundo, por el elevado consumo de 
estupefacientes ilegales entre su población, sino, sobre todo, porque su gobierno muy poco hace por evitar que 
éstos ingresen y se distribuyan en territorio estadunidense. Esta falta de voluntad y de acción hace inevitable que 
surjan sospechas en torno de un afán de Washington por mantener inestabilidad en naciones como la nuestra, a 
fin de tener coartadas para el intervencionismo y la vulneración de soberanías nacionales. 

En el caso de nuestro país, esa perspectiva es particularmente preocupante, pues el gobierno mexicano ha hecho, 
en los últimos años y con el pretexto de la lucha contra el narcotráfico, concesiones inaceptables al estadunidense 
en materia de soberanía, algunas de las cuales se han producido en el marco de la referida Iniciativa Mérida, como 
la cláusula que implica permitir que ese país certifique al nuestro en ámbitos particulares, como el de los derechos 
humanos. 

Hoy, sin embargo, ante la persistencia de Washington en su inacción por adoptar medidas para combatir el 
narcotráfico dentro de su propio territorio, y ante señalamientos como los formulados por el portavoz del 
Departamento de Estado, se asiste al riesgo de que la política de seguridad vigente no sólo conduzca al Estado 
mexicano a la claudicación de su tarea principal –la de garantizar la vida de las personas–, sino de que sea el 
vehículo para vulneraciones mayúsculas a la soberanía nacional. 
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Reivindicar a las fuerzas armadas 
JORGE CARRILLO OLEA / I 

Este texto se redacta con el mayor espíritu cívico. Es una convicción vital sobre el gran daño y riesgo nacional que 
los desatinos de Felipe Calderón, en la mayor ignorancia e insensibilidad, han causado a la nación al socavar a sus 
fuerzas armadas (FA) en su imagen siempre respetada por el pueblo, a pesar de otros lances ilegales en que otros 
presidentes las han involucrado en el pasado. 

Dentro de los trabajos que están en los pendientes de Calderón, y que no tiene mucho tiempo para efectuar, está la 
reivindicación de las FA. Tarea enorme, de necesidad nacional apremiante, además de obligada justicia, inevitable, 
de equidad restituidora. Calderón ha usado y abusado de ellas, las ha degradado ante el aprecio social, las ha 
mancillado, las ha transmutado, desnaturalizado y hasta en los sectores superiores las ha corrompido con 
múltiples ascensos y altísimos salarios, mientras la tropa y marinería viven en la angustia de la inminencia de la 
muerte. Pero no es un interés sectorial el que se enarbola, es un interés nacional inaplazable. 

El Presidente, en su responsabilidad de comandante supremo, ofende a sus FA. Se apoya en facultades que 
escasamente le otorga la Constitución para sus designios: artículo 89 fracciones IV, V y VI, y sin embargo olvida el 
mandato clásico de los comandantes después del deber cumplido: velar por el bienestar de las tropas. Es un deber 
concomitante a sus exigencias que éticamente no puede dejar en manos de otros. Impone absurdos y no vela por 
sus subordinados y así acepta que: 

1. Los escalafones están terriblemente atascados con generales (más de 655 en 2010) y almirantes (207 en 1997) de 
197 mil mensuales, a partir de enero con su bono de riesgo. ¡Un millón cada cinco meses! Es una macrocefalia no 
sólo costosísima, sino vergonzosa. Sólo China, Rusia y EU tienen un número mayor. En EU, entre almirantes y 
generales suman sólo 973 para un ejército de 2.5 millones de elementos. Para acomodar a los nuestros, se han 
creado puestos de mando sobre mando y más arriba y más y más. Así se deforman peligrosamente las estructuras, 
todos reclaman su rebanada del pastel. 

Hace pocos años había 33 zonas militares, hoy hay 46 y sobre ellas 12 regiones, más 23 guarniciones que nunca se 
supo para qué servían, un inmaterial Cuerpo de Ejército y van por más. La Secretaría de Marina, en su afán de 
conquistar territorio firme, es más audaz: siete regiones, 13 zonas y 14 sectores (Internet). Todo ello, jerarquías, 
sueldos y mandos llevan la firma presidencial. 

Con lo anterior, que se ha operado en la oscuridad, Calderón cree que así se garantizan la entrega y lealtad de 
parte de las FA. Entrega y lealtad, ¿para qué? Para someterlos a cualquier orden como violar la Constitución y 
leyes secundarias: artículos 129 constitucional, 30 fracción IV de La Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal y primero de la Ley Orgánica de la Armada. Algunos compañeros se han desviado; aceptan todo, me 
comentó un general de división. 

2. Como afrenta acude personalmente o envía altos representantes a las honras fúnebres de policías caídos, qué 
bueno. Acude él a pomposas ceremonias al cuartel general de la Policía Federal, donde llena de elogios a esa 
corporación que siente suya. En cambio se ignora cuántos militares han caído, sus grados y circunstancias, dicen 
que 200. ¿Le es vergonzante? 
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No se realizan honras fúnebres para los militares que dieron sus vidas, nadie conoció sus nombres, no hubo 
banderas nacionales en sus ataúdes como en los de los policías, no hubo reconocimientos ni se consoló a las 
familias. La historia no los registrará. ¿Por qué? ¿Le avergüenza la milicia y opta por acurrucarse en la policía que 
siente suya? 

3. Las organizaciones de defensa de derechos humanos nacionales e internacionales con justicia acosan a las FA 
sin que tengan de parte del Ejecutivo una defensa sobria y explicativa en esos arduos terrenos. Ese campo no es su 
fuerte, que se rasquen ellos. 

4. Las becas estudiantiles para hijos de caídos son de menos de mil pesos mensuales. Para Calderón eso vale un 
padre muerto. 

5. La Comisión de Defensa de la Cámara de Diputados la preside un policía con presuntos vínculos con los hechos 
de Atenco en delitos contra la humanidad. 

6. Te comento que estoy tratando de tener una mayor tolerancia a la frustración. Recibimos la noticia de los 
ascensos y... pues no llegó el mío. Ya es la segunda promoción que no puedo ascender. Aunque un tanto frustrante 
acepto que el sistema es muy corrupto, oscuro y totalmente discrecional, se lamentó un capitán de infantería de 
Marina. 

7. Se han dado más de 15 suicidios en las unidades en combate atribuidos a desesperación. ¿Por qué? ¿Qué lo 
explica? 

La declinación del prestigio de las FA y su envejecimiento en muchos sentidos como instituciones han creado un 
peligro nacional muy grande. Las FA, para efectos tanto de la seguridad interior y más sería para la seguridad 
exterior, representan el último baluarte de la defensa del Estado. ¡Cuidado! Del Estado, que no del gobierno. Esto 
significa simplemente custodia de la existencia constitucional de eso que llamamos México. 

El Estado democrático, en el concepto de democracia liberal o social, no puede existir sin FA. Éste será más fuerte 
en la misma medida en que lo sea su último baluarte. Y no es a lo que se aspira una fortaleza material que se 
exprese en grandes efectivos o modernos y cuantiosos armamentos y equipos. Su fortaleza está en la dignidad, la 
respetabilidad que hubieran ganado ante el pueblo. 

Lo que es indispensable nacionalmente y así se desea son unas FA que sean fuertes en el respeto, la estimación y la 
confianza de su mandatario/beneficiario que es el pueblo. Que sean fuertes en sus fundamentos 
filosófico/jurídicos y en sus aspectos doctrinarios; vigorosos en su legislación que otorgue y limite facultades, que 
sean promotores de su propia modernidad y desarrollo; factores de la mejor relación con la sociedad; fuertes en su 
convencimiento de respeto a las leyes, a todas las que correspondan y siempre confiables y siempre fieles a sus 
principios. Y por supuesto, que sean profesionales y firmes convencidos del cumplimiento del sacro deber. 

hienca@prodigy.net.mx 
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Calderón: cobertura universal y uso electoral abusivo del 
Seguro Popular 
GUSTAVO LEAL F. * 

Además de su guerra contra el crimen organizado, para operar cómodamente la sucesión 2012, Felipe Calderón 
solicitó al Fondo Monetario Internacional (FMI) una línea de crédito flexible por la friolera de 72 mil millones de 
dólares con una vigencia de dos años. El monto de este crédito es el mayor otorgado en la historia del FMI. México 
podrá utilizarlo frente a cualquier riesgo derivado de la situación económica mundial. 

Calderón dispone también de 116 mil millones de dólares de la reserva del Banco de México, más los 3.4 billones 
de pesos que cubre el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011. En enero de este año, Calderón ubicó a dos 
obedientes tecnócratas al frente de SCT y Sener para dinamizar las jugosas bolsas de recursos públicos y potenciar 
su derrama. 

Automáticamente, los bonos presidenciales del titular de Hacienda, Ernesto Cordero, subieron y, con ellos, el 
optimismo de sus incondicionales simpatizantes en el IMSS, Daniel Karam, y en la Comisión de Protección Social 
en Salud, Salomón Chertorivski. Todos operan ya. 

Frente a la coyuntura sucesoria, Calderón ha abusado como nadie de esa creatura foxista denominada Seguro 
Popular. Junto con sus estancias infantiles changarro ha recurrido incontables veces a él, sobre todo después de la 
peor derrota electoral sufrida por el PAN en los años recientes: la elección intermedia de 2009, cuando de seis 
contiendas perdió todas, salvo la gubernatura de Sonora, como efecto de la tragedia ocurrida en la guardería ABC 
de Hermosillo. 

El año 2010 no fue la excepción. Al lado del fiel Chertorivski publicitó hasta el hartazgo ese Seguro Popular y su 
modalidad petit: el Seguro Médico para una Nueva Generación. El Día de la Enfermera presumió que su gobierno 
le ha metido muy fuerte frente al rezago acumulado y que, antes de terminar su gestión, habrá cobertura universal. 
Se ha apuntalado, agregó, más infraestructura que la edificada en varias décadas. Entre los nuevos hospitales y 
clínicas que hemos construido y los que hemos rehabilitado y renovado, llevamos mil 300 obras: más de una 
diaria en promedio. Se ha incrementado la cobertura a 88 millones de mexicanos, sea con Seguro Popular, IMSS o 
ISSSTE. 

Pero 2011 anuncia ser el del paroxismo de su fantástica cobertura universal. Nuevamente celebrando el Día de la 
Enfermera –entre protestas, inconformidades, sonoros gritos y desmentidos– sostuvo que México está haciendo 
historia, pues en la década –perdida– panista 2000-2010 la cobertura de servicios médicos se duplicó respecto de 
lo logrado en el siglo XX. De poco más de 40 millones que tenían acceso en 2000, actualmente son 93 millones los 
que cuentan con el beneficio de alguna institución o el Seguro Popular, y en lo que va de la administración se 
realizaron más de 2010 obras, remató. 

Unos cuantos días después –en ceremonia pública– pretendió opacar al priísta Enrique Peña Nieto 
congratulándose por iniciar 2011 con el pie derecho en materia de salud. En 2006, enfatizó, el Seguro Popular 
tenía un presupuesto de 16 mil millones de pesos, hoy alcanza 66 mil millones. En 2006 había 62 millones de 
mexicanos con algún tipo de cobertura: IMSS, ISSSTE o fuerzas armadas; hoy son 93 millones. Uno de cada tres 
mexicanos se ha asegurado en estos cuatro años. Y vamos por la meta: 100 por ciento de cobertura universal. 
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Sumamente serio –aunque oteando sistemáticamente su candidatura al gobierno de Guanajuato–, el doctor José 
Ángel Córdova también suele sumarse ocasionalmente al mismo coro electorero reiterando cansinamente la 
cantaleta de la universalidad porque, por supuesto, una vez cumplida habrá llegado el momento de atender la 
calidad. 

Como quiera que sea, sostiene Córdova, cerraremos el año con 43 y medio millones de afiliados, aunque 8 por 
ciento quedará fuera de cualquier aseguramiento. Todo ello mientras simultáneamente publicita que el Seguro 
Popular ya cubrirá siete enfermedades más. 

Sin embargo, frente a lo que enferma y mata a los mexicanos, la cobertura universal del Seguro Popular de 
Calderón apenas cubre 275 intervenciones del Catálogo Universal de Servicios de Salud, mientras aprueba a 
cuentagotas nuevos males para el escuálido Fondo de Protección, que sólo cubre 55 padecimientos. Además 
¿puede atender efectivamente lo que presume ya cubrir? 

No todas las enfermedades de alto costo serán cubiertas por el Seguro Popular, admitió Córdova. Para algunos 
padecimientos, como la insuficiencia renal, habrá apoyos para hospitalización y manejo médico, pero los pacientes 
tendrán que pagar los insumos para las terapias de diálisis o hemodiálisis. Dígase lo mismo sobre algunos tumores 
malignos y otras enfermedades cuyos tratamientos, por caros, no son financiables para la Comisión de Protección 
Social en Salud de Chertorivski. 

Así, la universalidad de los panistas Fox y Calderón no cubre ni todas las enfermedades ni a todas las personas. 
Por ejemplo, en el infarto al miocardio sólo cubrirá a los menores de 60 años y en los tratamientos para la 
hemofilia sólo a niños menores de 10 años. 

Curiosa cobertura universal que, mientras más se publicita electoreramente en medios masivos, más acota y más 
restringe. Una universalidad tecnocráticamente restrictiva. El Seguro Médico para una Nueva Generación, o 
Seguro Popular petit, suma con dificultad 128 intervenciones. 

Porque para Córdova la apuesta es por la prevención. Si no, vamos en una escalada que nunca alcanzaremos. No 
habrá dinero que alcance. 

Como bien revelara Wikileaks: con todo y su fantástica cobertura universal, Calderón sigue –y por lo visto 
seguirá– sumamente estresado 

*Universidad Autónoma Metropolitana - Xochimilco 

 



  www.reforma.com

opinión y columnas 610972000016

Sábado

22 de Enero 
del 2011
México, D.F.

Ofrece EU pase rápido a mexicanos

Quería poli
fugarse...

¡de la dieta!

d Raúl Sánchez Huitrón

Se conducen como rockstars en red nacional

Cantan en la TV;
callan ante el MP

Estrellas mediáticas
Tres de los presuntos delincuentes más buscados tuvieron un gran despliegue en la TV al ser detenidos.

d Se reservan  
el derecho  
de declarar 
ante la autoridad

REFORMA / Staff

Contrario a la obligación legal de 
poner de inmediato a disposición 
del Ministerio Público a sus de-
tenidos, la Policía Federal prefie-
re que canten primero en decla-
raciones ante la pantalla aunque 
después callen ante la autoridad 
correspondiente, lo que pone en 
riesgo las indagatorias penales. 

José Jorge Balderas Gar-
za, “El JJ”, detenido el martes en 
Bosques de las Lomas, se negó el 
jueves a declarar ante el Ministe-
rio Público sobre el atentado con-
tra el futbolista Salvador Cabañas, 
del que le imputan responsabili-
dad, arguyendo que ya había di-
cho ante la televisión, en horario 
estelar y a nivel nacional, todo lo 
que sabía.

Los televidentes pudieron ver 
y escuchar, como si fuera una ce-
lebridad, a un criminal vestido y 
arreglado adecuadamente para 
salir en televisión. “El JJ” no de-
sentonaba con su cabello perfec-
tamente peinado, aseado y vis-
tiendo la ya famosa camiseta tipo 
polo de la línea big pony. 

Aunado a lo anterior, y a dife-
rencia de otras emisiones donde 
se omiten palabras altisonantes u 
ofensivas, se expresan con un in-
sólito lenguaje coloquial. Por lo 
demás, las tomas de medio cuer-
po hasta parecen evitar que las es-
posas de los detenidos sean apre-
ciadas en la pantalla. 

Algo similar ocurrió con Éd-
gar Valdez, “La Barbie”, detenido 
el 30 de agosto de 2010, quien fue 
interrogado y videograbado por 
personal de la Secretaría de Segu-
ridad Pública antes de ser puesto 
a disposición del MP federal. Los 
videos de sus declaraciones fue-

ron ampliamente difundidos por 
la Secretaría en medios electróni-
cos incluso por capítulos seleccio-
nados por la dependencia.

En dichas declaraciones a la 
cámara, el capo reveló que la nar-
coviolencia se desató en el País 
debido a que Joaquín Guzmán 
Loera, “El Chapo”, incumplió un 
pacto entre criminales. Además, 
dijo que “El JJ” había atentado 
contra Salvador Cabañas.

Posteriormente, al ser pre-
sentado ante el MP, “La Barbie” 
decidió guardar silencio, lo que 
provocó que el Procurador Artu-
ro Chávez advirtiera que los di-
chos ante la televisión carecían de 
validez legal porque su abogado 
defensor no estaba presente.

“El JJ” fue presentado públi-
camente la tarde del martes, 10 
horas después de su detención. 
Le permitieron bañarse y ponerse 
decente para participar en sendas 
entrevistas televisivas, las cuales 
ofreció cómodamente en un sofá 

de una oficina de la SSP.
El personal de la Procuradu-

ría del DF interesado en recabar 
información de “El JJ” sobre el 
caso Cabañas recibió como res-
puesta por parte del detenido que, 
si querían conocer su testimonio, 
vieran las entrevistas televisivas 
que le habían realizado para in-
tegrar el expediente.

El Procurador capitalino, Mi-
guel Ángel Mancera, informó que 
Balderas Garza simplemente no 
quiso decir nada. 

“No ha querido declarar ab-
solutamente nada. Hubo una ab-
soluta negativa a declarar. No ha 
querido afirmar nada sobre el te-
ma; tampoco ante la PGR”, di-
jo Mancera.

En las entrevistas por red na-
cional luego de su detención, Bal-
deras Garza negó ser el responsa-
ble de atentar contra la vida del 
paraguayo y culpó a su escolta 
Francisco Barreto, “El Contador”, 
de disparar contra el futbolista. 

Esos comentarios no tienen nin-
gún valor legal.

En contra del detenido exis-
te un mandamiento judicial de 
aprehensión librado por la jueza 
30 penal del Distrito Federal por 
su probable responsabilidad en la 
tentativa de homicidio calificado 
en agravio de Cabañas. 

Sandra Ávila Beltrán, “La 
Reina del Pacífico”, detenida en 
septiembre de 2007, también fue 
videograbada. De esas declara-
ciones, la SSP difundió 4 mil 284 
spots durante 15 días con un cos-
to de 3 millones y medio de pesos, 
presentándola como una peligro-
sa narcotraficante, según infor-
mación revelada por el IFAI. 

Tres años después, “La Reina” 
fue absuelta por el juez 18 de lo 
penal del Reclusorio Norte, Fer-
nando Córdova, de delitos contra 
la salud, delincuencia organiza-
da y operaciones con recursos de 
procedencia ilícita. Podría estar li-
bre en unos cuantos meses.

Relega Educación
supervisar chatarra

¿Cómo es en otros países?
d Carga a los padres
la responsabilidad
de vigilar la comida
en las escuelas

Sonia del Valle

Mientras que en México vigilar y 
garantizar que se cumpla el regla-
mento sobre la venta de produc-
tos chatarra recae en los padres 
de familia, en el resto de los paí-
ses donde se ha regulado es res-
ponsabilidad de las autoridades 
educativas o de salud.

Un comparativo internacio-
nal realizado por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señala 
que México es una de las 12 na-
ciones que han reglamentado la 
venta de alimentos y bebidas en 
las escuelas.

Esa dependencia federal ac-
tivó el año pasado la creación de 
los Consejos Escolares de Par-
ticipación Social, los cuales, a la 
fecha, operan solamente en el 70 
por ciento de las escuelas.

Se les asignó “supervisar y vi-
gilar permanentemente la calidad 
y tipo de los productos que pue-
den expenderse, verificando la 
venta o distribución de alimentos 
y bebidas que se recomiendan en 
los planteles escolares”.

Estos consejos están integra-
dos, sobre todo, por padres de fa-
milia y también son responsables 
de retirar la concesión de las tien-
das escolares en caso de que in-
cumplan los lineamientos.

En tanto, a la SEP le toca vigi-
lar que los consejos cumplan con 
los ordenamientos.

Alemania, Australia, Argenti-
na, España, Francia, Suecia, Uru-
guay, Estados Unidos, Japón, Ca-
nadá y Chile son los otros países 
que también han reglamentado 
la venta de alimentos y bebidas 
en las escuelas.

Sin embargo, en esas nacio-
nes, las autoridades de Salud y 
Educación son las que, en la ma-
yoría de los casos, vigilan que se 
cumpla la reglamentación para 
expender comida.

Ricardo Rivera

Aunque pesaba 135 kilos, el 
oficial Raúl Sánchez Hui-
trón quiso “darse a la fu-

ga” cuando vio la dieta que tenía 
que hacer.

Ante la dificultad de seguirla, 
optó por recurrir a una cirugía 
de reducción de estómago, con 
lo que se ha quitado de encima 
35 kilos en dos meses.

El 16 de noviembre de 2009 
comenzó un tratamiento con-
tra la obesidad que impulsó la 
Secretaría de Seguridad Públi-
ca del DF.

“Mi propósito era bajar 40 
kilos, pero, por el ritmo de tra-
bajo, que es muy fuerte, era muy 
difícil”, relató en entrevista.

Al no ver resultados, decidió 
someterse a una cirugía de re-
ducción de estómago por medio 
de bolsa gástrica financiada por 
el Gobierno del DF.

“Estando en la cama del hos-
pital, entró la nutrióloga y nos 
entregó una copia de lo que se-
ría la dieta. Mi madre y yo co-
mentamos al mismo tiempo que 
no la soportaría. En ese momen-
to le dije a mi madre que me 
quería dar a la fuga”.

Pero Sánchez Huitrón ven-
ció sus temores y fue operado el 
18 de noviembre de 2010. Des-
de entonces ha pasado de la ta-
lla 50 a la 42.

Y las buenas noticias conti-
nuaron: en diciembre fue nom-
brado director general de la Po-
licía de Tránsito.

Justicia 6

d �Sandra Ávila Beltrán,  
“La Reina del Pacífico” 

d �Édgar Valdez Villarreal,  
“La Barbie”

d �José Jorge Balderas Garza,  
“El JJ”

Reciben Reos fans a Kalimba
CHETUMAL. Kalimba volvió a posar ayer para sus fans, pero 
esta vez lo hizo dentro de la cárcel de esta ciudad. Y es que 
un reo y su familia lo abordaron prácticamente a su llegada 
para pedirle que se tomara una foto con ellos. Se espera que el 
cantante rinda hoy su declaración.  Gente! 1

Sergio Zepeda de Alba

Los viajeros mexicanos que van 
a Estados Unidos pueden aplicar 
para evitar las largas filas y espe-
ras en por lo menos 20 aeropuer-
tos a la hora de los trámites de 
aduana y migración.

Previo a un pago de 100 dóla-
res, por única vez, y a trámites por 
internet y en las terminales esta-
dounidenses, pueden formar par-
te de Global Entry, un programa 
del Gobierno de EU.

Esta membresía, que acepta a 

mexicanos desde el 29 de diciem-
bre, tiene vigencia de cinco años 
y permite al visitante acceder a 
quioscos automatizados donde 
se responde un par de preguntas, 
con lo que el trámite de entrada 
dura unos cuantos minutos.

“Pones tus huellas digitales. El 
quiosco también te toma una foto 
y, automáticamente, te reconoce 
como miembro de Global Entry”, 
explicó vía telefónica Alma Mon-
temayor, jefa de operaciones de 
Aduana y Protección Fronteriza 
del aeropuerto de Houston.

Para formar parte del progra-

ma, hay que tener visa y pasapor-
te, registrarse en https://goes-app.
cbp.dhs.gov y pagar la cuota.

Después hay que esperar una 
“preaprobación” que manda au-
tomáticamente el sistema luego 
de que los gobiernos de México 
y Estados Unidos revisan los an-
tecedentes del solicitante.

El último paso es agendar un 
viaje a cualquiera de los aeropuer-
tos que participan en Global En-
try para una entrevista con un ofi-
cial de migración.

Todo el proceso toma unas 
tres semanas.

Julia Carabias, René Delgado (8) 
Jaime Sánchez Susarrey, Javier González Garza (9)
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en cada escuela.  
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por el Ministerio Federal de 
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Jagger
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América del Sur

República Argentina

Argentina. Hay reglamentación  
para la prestación de servicios  

de comedores escolares.  
La fiscalización es responsabilidad de la  
Secretaría de Educación.

Estados Unidos
América

Estados Unidos. Existen la Ley 
Nacional de Almuerzos Escolares, la 

Ley de Nutrición y la Ley 2507, que regulan la 
comida al interior de las escuelas. Su vigilancia 
recae en las autoridades de alimentación locales.
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Aparece ahora consejero como ponente tricolor 
 
Niega ser priista, pero presenta en 2002 iniciativa de ese partido ante IEE-Querétaro 
 
Fernando Paniagua 
 
(22 enero 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El consejero electoral Raúl Ruiz Canizales no sólo aparece como director de Análisis Político en el 
informe de actividades del PRI correspondiente a 2009, sino que además se le señala como ponente priista en un 
reporte del mismo Instituto Electoral de Querétaro de 2002. 
 
De acuerdo con el Informe del Estado General que Guardan los Trabajos del IEQ, correspondiente a 2002, signado 
por el entonces presidente de ese organismo, Efraín Mendoza Zaragoza, Ruiz Canizales presentó, a nombre del 
PRI, la ponencia número 151 para presentar una propuesta de reforma electoral. 
 
Según lo publicado en el portal de internet del Instituto Electoral de Querétaro, en el apartado correspondiente al 
informe anual 2002, el consejo general acordó en noviembre de 2001 convocar a todos los interesados a presentar 
propuestas de reformas en materia electoral. 
 
Para ello se creó la Comisión de Análisis para el Perfeccionamiento de la Legislación Local en Materia Electoral, 
integrada por todos los miembros del órgano colegiado, con la invitación a los tres Poderes del Estado. 
 
En la lista de ponentes aparece el nombre de Raúl Ruiz Canizales por parte del Partido Revolucionario 
Institucional. 
 
La Comisión de Análisis para el Perfeccionamiento de la Legislación Electoral celebró 17 sesiones de trabajo entre 
el 17 de abril y el 1 de julio de 2002, y en ella se acordaron tres anteproyectos de iniciativas de ley, que derivaron 
en una reforma electoral. 
 
El pasado jueves REFORMA publicó que Raúl Ruiz Canizales fue nombrado consejero electoral a pesar de haberse 
desempeñado como director de Análisis Político del PRI local, de acuerdo con un informe de actividades. 
 
La designación, realizada por una mayoría de diputados tricolores a finales de noviembre pasado, viola la Ley 
Electoral del Estado de Querétaro, que en su artículo 62, fracción 6, establece que no podrán ser consejeros 
quienes se hayan desempeñado en "cargos directivos en partidos políticos a nivel municipal, estatal o nacional". 
Ruiz asumió el cargo el pasado 15 de enero. 
 
En entrevista, el consejero rechazó haber formado parte del Comité Directivo Estatal del PRI. 
 
Este viernes, el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Braulio Guerra Urbiola, aseguró ayer que Raúl 
Ruiz Canizales jamás ha sido militante de ese partido político, ni ha fungido como director de Análisis Jurídico. 
 
Reconoció, sin embargo, que el ahora consejero sí realizó trabajos para ese partido, pero "en su calidad de 
académico". 
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Impugnará el Edomex al IFE 
Arturo Espinosa 
 
(22 enero 2011).- IXTAPAN DE LA SAL.- Aunque se dijo respetuoso de la decisión del IFE, el Gobernador 
mexiquense Enrique Peña informó ayer que impugnará la decisión de ese organismo que determinó presuntas 
violaciones al difundir su Quinto Informe de Gobierno a través de spots fuera del Edomex. "Soy respetuoso de las 
decisiones que toman los organismos jurisdiccionales, me parece que el juicio que hacen de este tema es similar a 
las actividades que hacen todos los gobernadores, el Presidente. Al final de cuentas la decisión será impugnada y 
será el tribunal electoral quien tenga la definición de ese tema. 
 
"Vamos a impugnarlo, porque creemos que hay elementos que no fueron considerados en esta definición que tomo 
el IFE, pero vamos a esperarnos hasta el final de este proceso", dijo el mandatario mexiquense luego de inaugurar 
el sistema de agua potable en 31 kilómetros de este municipio. Aclaró que él no coincide con la determinación del 
órgano electoral ni tampoco violó la ley. 
 
"No hay coincidencia de nuestra parte, nosotros lo hicimos con apego a la ley como lo han venido haciendo y lo 
han hecho de manera tradicional. Ahora el criterio aplicado es distinto, lo cual va a sentar un precedente, pero será 
impugnado (...) no fue una valoración suficientemente objetiva". 
 
 
 

Suma Guerrero 63 quejas ante Fepade 

 
Investigan injerencia de funcionarios en elección. Califica el PRD como delincuentes a enviados 
de Moreira; PRI va contra senadora 
Jesús Guerrero, Lorenzo Cárdenas, Arturo Espinosa y Enrique I. Gómez 
(22 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- A nueve días de los comicios de Gobernador, la Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos 
Electorales (Fepade) de Guerrero suma 63 denuncias por intervenciones indebidas de funcionarios públicos 
federales, estatales y municipales en el proceso. "Las denuncias las han presentado todos los partidos 
contendientes, por daños a propaganda electoral, coacción del voto y falsificación de credenciales de elector", dijo 
Luis Alberto Montes Salmerón, titular de la Fiscalía. 
 
Entrevistado en el Instituto Estatal Electoral de Guerrero, Montes agregó que algunos funcionarios están acusados 
por desvío de recursos públicos a las campañas de los candidatos a la gubernatura. "Los estamos investigando por 
la coacción al voto, por la utilización de bienes y recursos que manejan, sí están siendo investigados", agregó. El 
representante de la coalición "Guerrero nos Une" (PRD-PT-Convergencia) ante el IEEG, Sebastián de la Rosa 
Peláez, informó que ellos han presentado ante la Fepade más de 10 denuncias, pero que paralelamente, en el 
Instituto suman más de 100 quejas, de las cuales al menos 70 las presentó su coalición. Una de ellas es contra el 
Edil de Chilpancingo, Héctor Astudillo Flores, a quien fotografiaron repartiendo agua y despensas con la imagen 
de Manuel Añorve. 
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Bajo crítica 
  
Humberto Moreira, presidente nacional electo del PRI; Enrique Peña, Gobernador del Estado de México, así como 
la senadora perredista zacatecana Claudia Corichi, continuaron ayer como blanco de críticas por su supuesta 
injerencia en el proceso electoral de Guerrero. En el caso de Moreira, la dirigencia nacional del PRD aseguró que 
los priistas que el Gobernador con licencia envió a Guerrero son conocidos "delincuentes electorales" que compran 
votos. 
 
"Ahora que el futuro presidente nacional del PRI ha mostrado el cobre por completo, es un hecho que ese partido 
intentará repetir en Guerrero la misma estrategia desplegada por Moreira y otros gobernadores priistas en las 
pasadas elecciones Zacatecas", dijo la secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, en un comunicado de prensa. 
En Coahuila, la Fiscalía General del Estado confirmó que unos 20 funcionarios solicitaron licencia y otros más 
están de vacaciones, pero que desconocen en qué emplean su tiempo. 
 
"Las piden por diversos motivos, algunos para casarse, otros para arreglar situaciones personales, visitar 
familiares y nosotros desconocemos qué es lo que hagan durante ese tiempo", dijo José Luis Chapa, secretario 
particular del Fiscal estatal Jesús Torres Charles. 
 
  
Y anuncian más... 
 
El dirigente del PRI en Guerrero, Efrén Leyva Acevedo, anunció que su partido interpondrá una queja ante el 
IEEG contra de la senadora Claudia Corichi por haber prometido al candidato a gobernador de la coalición 
Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre, traer "libros" y "dulces" en Acapulco durante la elección. "Nosotros suponemos 
que eso de traer libros significa que es dinero del que se guardó en la pasada administración del gobierno de 
Zacatecas", dijo Leyva en conferencia de prensa. 
 
A su vez, el PRD en el Congreso del Estado de México anunció que presentará denuncias ante la Procuraduría de 
Justicia estatal, el Órgano Superior de Fiscalización y la Secretaría de la Contraloría por el presunto desvío de 
recursos públicos del Estado a la campaña electoral de la coalición "Tiempos mejores para Guerrero" (PRI-PVEM-
Panal). Lo anterior luego de que perredistas detectaron en Guerrero, el 18 de enero, un tráiler cargado con 
despensas con logotipos del Gobierno mexiquense. 
 
Ayer, en Ixtapan de la Sal, el Gobernador Enrique Peña reiteró su deslinde de las despensas: "Yo sólo veo cartones 
ahí como queriendo señalar que venían del Estado de México, realmente me parece algo truqueado y burdo", dijo. 
En tanto, el líder nacional del PRD, Jesús Ortega, reprochó la lentitud de la Fiscalía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales (FEPADE) para actuar en Guerrero. "¿El fiscal no tiene jurisdicción en el Estado de 
México?, ¿o hay límites políticos?, ¿las autoridades de esa entidad gozan de fuero?", cuestionó. 
  
Lorenzo Cárdenas, Arturo Espinosa y Enrique I. Gómez 

 
 
 



 
 SABADO 22 DE ENERO DE 2011 
 

4 

Hacen guerra de panfletos 
Jesús Guerrero 
 
(22 enero 2011).- CHILPANCINGO.- Panfletos contra Ángel Aguirre y Manuel Añorve se distribuyeron ayer en 
la plaza central de esta capital. "Ángel Aguirre ¿impostor u opositor?" dice el título de los que distribuía un 
hombre de unos 40 años. Al reverso de las hojas amarillas se lee: "Ángel Aguirre es un impostor del PRD, fue 
Gobernador de 1996-1999 que encubrió la matanza de Aguas Blancas; culpó a 28 policías y a 4 funcionarios para 
desviar la atención a la sociedad. En poco tiempo todos fueron liberados". 
 
En tanto, una brigada de jóvenes distribuyó otro con el encabezado: "Añorve una amenaza para Guerrero". Con 
una imagen de "Chucky el muñeco diabólico" que tiene bolsas de dinero en cada mano, agrega: "Así dejó Acapulco 
Añorve, mil millones de deuda, el municipio está empeñado". 

 
 

Urge a indagar golpiza grupo plural legislativo 

 
Arriba a Guerrero comisión de 8 diputados federales y senadores 
Jesús Guerrero 
(22 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- Una comisión plural de senadores y diputados federales también decidió intervenir en 
Guerrero para exigir a la Procuraduría estatal que agilice la investigación por la golpiza que sufrió Guillermo 
Sánchez Nava, representante de la coalición Guerrero nos Une ante el Instituto Electoral (IEEG). La Comisión se 
reunió además con los consejeros electorales de Guerrero. 
 
"Fue necesaria la creación de esta comisión toda vez en Guerrero ha habido incidentes que todos lamentamos 
como el caso de Armando Chavarría, un líder político; el secuestro del ex Rector de la Universidad Autónoma de 
Guerrero, Arturo Contreras Gómez y el incidente dramático de la persona de Sánchez Nava", explicó el senador 
priista Fernando Castro Trenti, integrante del grupo. 
 
Forman parte del grupo los diputados Francisco Javier Orduño y Arturo García Portillo, del PAN; Florentina 
Rosario Morales, del PRD, y Alejandro Carabias Icaza del PVEM. También los senadores Castro Trenti y Adolfo 
Toledo Infanzón, por el PRI; Julio César Aguirre Méndez, del PRD, y Ricardo Monreal, del PT, aunque este último 
no acudió a las reuniones con el Procurador de Justicia y con los consejeros del IEEG. 
 
Entrevistado al término del encuentro en el Instituto Electoral, Castro Trenti dijo que la "opacidad" y lentitud con 
que ha actuado la Procuraduría de Justicia en el caso de la agresión al perredista Sánchez Nava, lo orilló a declarar 
públicamente que "era un montaje y un show" de la coalición Guerrero Nos Une. "En mi caso, por no tener los 
elementos, por la falta de fotografías y falta de certificado médico llegué a suponer de que el incidente no fue cierto 
e incluso señalé a Ángel Aguirre como el autor de este hecho", justificó. 
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Piden a fuerzas federales 
Alfonso Juárez 
 
(22 enero 2011).- ACAPULCO.- Líderes partidistas pidieron la intervención hasta de la Marina en la elección de 
Guerrero. "No solamente queremos que vigile la elección la PFP, hemos pedido que intervenga el Ejército que 
intervenga la Marina", dijo que el dirigente nacional de Convergencia, Luis Walton. 
 
Lo anterior luego de que el delegado especial del PRI en Acapulco, Roberto Padilla Márquez, señaló que los 
comicios estatales ya se convirtieron en un asunto de seguridad nacional. "La elección de Guerrero pide un asunto 
de seguridad nacional, ante la provocación y la bravuconada del candidato del PRD y la senadora zacatecana", dijo 
Padilla. 
 

 
 
Candidatura de unidad 

 
(22 enero 2011).- TLALNEPANTLA. Con la finalidad de evitar el desgaste de una contienda interna, la 
dirigencia estatal del PAN y los tres aspirantes a Gobernador, Ulises Ramírez, Luis Felipe Bravo Mena y José Luis 
Durán, analizan la posibilidad de encontrar un candidato de unidad. 

 
 
 
Rechaza AN secretaría 
 
Ana Laura Vásquez 
 
(22 enero 2011).- TLAXCALA.- El Comité Ejecutivo Nacional del PAN rechazó aprobar que un panista asuma la 
titularidad de la Secretaría de la Función Pública en Tlaxcala, como lo ofreció el Gobernador priista Mariano 
González Zarur. 
 
Aunque presuntamente ya se habían palomeado los nombres de algunos panistas para esa dependencia, el 
dirigente estatal de ese partido, Benjamín Ávila Márquez, reveló que finalmente la dirigencia nacional dijo que no. 
 
De ahí que por órdenes del dirigente, Gustavo Madero, notificó la negativa ante la oficina del Mandatario 
tlaxcalteca. 
 
Ávila Márquez argumentó que el rechazo no significa que el PAN se deslinde de la administración pública a cargo 
del PRI, toda vez que, según él, se mantendrá una relación institucional. 
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Enfrentan reformas a Paredes y Madero 
 
Reclama AN a PRI freno en el Congreso; echa diputada en cara la mayoría panista 
 
(22 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
IXTAPAN DE LA SAL.- Ante industriales del País, la lideresa del PRI, Beatriz Paredes, y el presidente del PAN, 
Gustavo Madero, cruzaron ataques por la falta de avances en la aprobación de las reformas en el Congreso. 
 
La priista rechazó que el Revolucionario Institucional se sume al "discurso de desdoro nacional" guiado por la 
confrontación, y sostuvo que el tricolor no ha detenido las reformas estructurales del País, pues mantiene su 
postura de diálogo y apertura. 
 
En tanto, el senador Madero recriminó que haya partidos que usen las reformas legislativas con tintes electorales, 
y que el PRI detenga avances legislativos, según un cable de Notimex. 
 
En respuesta, la presidenta del PRI aclaró que "en el Congreso no tenemos en las manos al País, porque este es un 
País de Ejecutivo fuerte, no es un régimen parlamentario. Cuando sea un régimen parlamentario el Congreso será 
definitorio". 
 
Incluso recalcó que el Partido Acción Nacional tiene la oportunidad de legislar pues tiene mayoría en el Congreso. 
 
En respuesta el líder panista le dijo que la bancada del PAN en la Cámara alta no es mayoría sino "primer 
minoría", pues sólo tiene 40 por ciento de los escaños. 
 
 
Ante ello, la priista subrayó que entonces tiene la posibilidad de armar mayoría constitucional "con sus aliados 
electorales de coyuntura", en referencia al PRD, con el que el partido blanquiazul ha hecho alianza electoral desde 
el año pasado para participar en varios comicios a gobernador. 
 
"Porque son asombrosamente sus aliados electorales de coyuntura. En términos estratégicos me encantaría saber 
qué opina el Partido de la Revolución Democrática de una reforma energética de apertura al sector privado", 
planteó la lideresa priista. 
 
El senador recalcó que el PAN en el Gobierno no rechaza a la oposición, pues necesita de ella, incluyendo al PRI, 
siempre que sirva para ver "más allá de la próxima elección y piense en el país". 
 
Por su parte, Paredes dijo que al PRI no le interesa cómo se llama el partido en el gobierno, toda vez que el tricolor 
no aspira a seguir la escuela de ser oposición, pues aspira a ser Gobierno. 
 
"Los priistas no venimos de esa escuela, los priistas construimos la vida institucional del País en el siglo 20. 
Nosotros estamos en la oposición sólo temporalmente, nosotros vamos a volver a dirigir el país. 
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"Nosotros tenemos vocación de Gobierno, no tenemos vocación de oposición", expresó la lideresa ante integrantes 
de las cámaras industriales del País. 
 
Recalcó que aún siendo partido diferente al del Gobierno, el PRI siempre ha sido congruente en construir una 
coalición gobernante y apoyar al Ejecutivo. 
 
Por ello, "el PRI acompañó al Presidente de la República a tomar posesión y le dio legitimidad a la toma de 
protesta". 
 
Además de que ha avalado todas las leyes de ingresos aprobadas por el Ejecutivo, "no ha habido un solo 
Presupuesto de Egresos que hayamos rechazado, no hemos dejado al País sin presupuesto en un solo año desde 
que hay gobiernos de alternancia". El líder del PAN recalcó que la relación con partidos como el PRI y su dirigente 
es institucional, y ratificó la urgencia de aprobar reformas para el País. 
  
Así lo dijo 
  
"Nosotros estamos en la oposición sólo temporalmente, nosotros vamos a volver a dirigir el país". 
 
"Nosotros tenemos vocación de Gobierno, no tenemos vocación de oposición". 
 
Beatriz Paredes, Lideresa del PRI 
 
 
 
 

Llama senadora fanfarrón a Moreira 
Claudia Guerrero 
 
(22 enero 2011).- La senadora del PAN, Beatriz Zavala, aseguró que el dirigente electo del PRI, Humberto 
Moreira, es un político vacío, agresivo y fanfarrón. El jueves por la noche, la legisladora federal descalificó al 
Gobernador de Coahuila con licencia a través de su espacio en Twitter, donde recordó la polémica que se generó 
en 2007, cuando el priista la insultó, provocando la reacción del Senado de la República. 
 
"Cuando fui Secretaria de Desarrollo Social, Moreira me agredió a tal grado que un punto de acuerdo del Senado le 
pidió respeto", dijo. En aquel entonces, en el marco de una explosión registrada en el poblado de Nadadores -
donde murieron 28 personas- el coahuilense lanzó ofensas en contra de la entonces funcionaria federal, quien 
declaró que las tareas de Protección Civil no estaban bajo la responsabilidad de la Sedesol. 
 
"La Secretaria Zavala hizo una declaración estúpida de que ella no es la responsable de Protección Civil, que no 
diga tarugadas, esta señora no tiene conectada la boca con el cerebro", cuestionó Moreira en ese entonces. Tres 
meses después, el Senado de la República aprobó un punto de acuerdo en el que exhortó al Mandatario estatal a 
ofrecer una disculpa pública a Zavala y a conducirse con respeto hacia las mujeres, como los establecen las leyes, 
convenios y tratados internacionales. 
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Ahora, cuatro años después, La senadora Beatriz Zavala utilizó las redes sociales para asegurar que el político 
coahuilense no es sólo un personaje agresivo, sino también cínico. Esta no es la primera ocasión en la que la 
senadora de Acción Nacional se lanza en contra de los priistas. 
 
En diciembre de 2009, durante la discusión del Paquete Fiscal, la panista acusó a los senadores del PRI, 
encabezados por Manlio Fabio Beltrones, de actuar de forma "maricona", por abstenerse en la votación para el 
aumento del IVA del 15 al 16 por ciento. En esa ocasión, los senadores priistas se dividieron y mientras algunos 
abandonaron la sesión, otros votaron en contra y unos más se abstuvieron para dejar pasar el incremento del 
gravamen, pero sin otorgar su aval explícito. 

 
 
Admite Corichi apoyo y condena el espionaje 
 
(22 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
La senadora del PRD, Claudia Corichi, reconoció públicamente que ofreció su apoyo al candidato de la coalición 
"Guerrero nos Une", Ángel Aguirre Rivero, a través del envío de brigadistas zacatecanos interesados en participar 
en la campaña. 
 
A través de una carta, que fue publicada el jueves en su sitio oficial de internet, la legisladora federal descalificó la 
difusión de una grabación que reveló una conversación que sostuvo con el aspirante guerrerense y en la que le 
ofrecía enviar 100 simpatizantes a las secciones electorales más difíciles de la entidad. 
 
"Efectivamente, un nutrido grupo de compañeros perredistas de Zacatecas manifestaron sus deseos solidarios de 
participar activamente en la campaña de nuestro partido en Guerrero", explicó. 
 
La hija de la ex Gobernadora de Zacatecas, Amalia García, recordó que el espionaje telefónico es un delito y 
responsabilizó directamente al PRI de haber difundido el contenido de la conversación privada. 
 
"El espionaje es una práctica ilegal, y la edición y difusión de su contenido, es un delito que tiene su origen en la 
desesperada estrategia de guerra sucia del PRI, quienes al darse cuenta que su candidato se encuentra abajo en las 
preferencias de los guerrerenses, hace uso de las peores prácticas mafiosas de su repertorio de tropelías", afirmó. 
 
En medio de las indagatorias en Zacatecas, por presuntos malos manejos en la pasada administración local, la 
senadora afirma que el respaldo a la campaña de Aguirre Rivero no implicará el uso de recursos públicos. 
 
"No utilizamos ninguna clase de recursos públicos, aportando solamente nuestro trabajo, solidaridad personal y 
compromiso", dijo. 
 
Corichi expresó que, tras la difusión de la conversación, responsabiliza de su seguridad y la de su equipo al 
candidato del PRI al Gobierno de Guerrero, Manuel Añorve. 
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"Hago responsable al candidato del PRI, de cualquier ataque a la integridad física que pudieran sufrir los 
compañeros que estamos participando en esta campaña electoral", agregó. 
 
REFORMA reveló esta semana el contenido de una conversación telefónica entre Corichi y Aguirre Rivero, en la 
que ella ofrece apoyarlo con brigadistas zacatecanos en las secciones electorales "más jodidas". 
 
 
 
 
 
 

Ven corruptos dentro de PRD 
 
Reclaman pobladores a López Obrador. Acusan a Alcalde salido de sol azteca de cometer abusos 
en el cobro de agua 
 
Érika Hernández 
 
(22 enero 2011).- OCOYOACAC.- Cuando Andrés Manuel López Obrador afirmaba que la clase política está 
"podrida" por la corrupción que impera en las instituciones, los pobladores le gritaron que en el PRD también hay 
funcionarios "ladrones del erario". 
 
Acompañado de Alejandro Encinas, el tabasqueño llegó a este municipio donde un grupo de habitantes mantienen 
tomada la Alcaldía y todas las oficinas gubernamentales desde el 11 de octubre del 2010, por la decisión del Edil 
Joel Cerón de cobrar el agua, cuando, denunciaron los lugareños, existe un acuerdo para que el servicio sea 
gratuito, por ser un bien de la comunidad. 
 
Además del campamento que tienen instalado en la entrada del Palacio Municipal, en la explanada permanecen 
seis patrullas de la Policía municipal, sin vidrios y con las llantas ponchadas, por lo que el Edil despacha en un 
salón de fiestas. 
 
"La llamada clase política está podrida. Los políticos quieren el poder para poder realizar actos de corrupción, se 
gastan el dinero en asuntos personales, y los millones de pesos que tienen para el servicio del pueblo se va por el 
caño de la corrupción", advirtió. 
 
El coraje de los ciudadanos por la situación que vive el pueblo no se hizo esperar, por lo que irrumpieron con 
gritos: "El Alcalde es perredista, de los chuchos", "Fuera Cerón por ladrón", "los políticos corruptos también están 
en el PRD", "Cárcel para los chuchos por corruptos". Los pobladores llegaron al lugar con pancartas en contra de 
la corriente Nueva Izquierda, a la que pertenece el líder nacional del partido, Jesús Ortega, así como de su 
dirigente en la entidad, Javier Salinas, y de Cerón. 
 
"Te quedo grande la silla" o "Los bienes del pueblo no se privatizan, son del pueblo y los haremos respetar", se leía 
en algunas de las mantas. 
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"Queremos que Andrés Manuel sepa que esa limpieza que exige se tiene que hacer en todos los partidos, porque en 
el PRD también la hay, este fue un perredista, con un pasado priista, vestido de oveja, y ahora tiene un negocio de 
pipas y vende el agua, y eso mismo quiere hacer con el pueblo cuando existe un decreto de que por la explotación 
de los mantos que hace el DF, no pagaríamos el servicio", dijo Urbano Gutiérrez, uno de los residentes. 
 
Tanto López Obrador como Alejandro Encinas se comprometieron a ser intermediarios para solucionar el 
problema. Más tarde, el tabasqueño aseguró que lamentablemente la corrupción existe en todos los partidos, 
incluso el PRD, pues son políticos que no tienen principios ni valores, y sólo deciden jugar un cargo para obtener 
beneficios personales. 
 
"La corrupción no sólo es la mordida, la corrupción que más daña al pueblo es aquella que impide el desarrollo, y 
está en todos los gobiernos. Si no hay ideales ni principios no hay garantía de que una autoridad actúe con 
honestidad, sólo son oportunistas que quieren el poder por el poder y los más propensos a la corrupción", añadió 
en entrevista. Encinas prometió que buscaría la vía para intentar resolver el problema, pues afecta los servicios en 
el municipio. 
 
"Vamos a resolver el problema de Ocoyoacac, pero tenemos que resolver el de todo el Estado de México. Son 
tiempos en que debemos de mejorar nuestra organización, nuestras formas de participación política y electoral de 
mejorar la selección de nuestros candidatos y de tener definiciones muy puntuales en nuestros compromisos de 
nuestros programas de gobierno y de obra pública", dijo. 
 
 
 
 

Descartan imposición 
Érika Hernández 
 
(22 enero 2011).- Andrés Manuel López Obrador afirmó que sus simpatizantes serán libres de participar en la 
consulta que organice el PRD y PAN para determinar si concretan una coalición para la gubernatura del Estado de 
México. "La gente va a decidirlo de manera libre, no vamos a imponer nada, pero nosotros hemos sido claros en 
este recorrido de que no queremos ir a una alianza con el PAN", advirtió en entrevista. 
 
En su tercera semana de gira por la entidad mexiquense, el tabasqueño arremetió contra el Gobernador Enrique 
Peña y lo llamo "mediocre" y "ratero", por destinar dinero público a su promoción personal y a llevar despensas y 
material a los estados donde habrá elecciones, como Guerrero y Baja California Sur. "Es un mediocre y un ratero. 
Imagínense lo que no hará en las elecciones del 3 de julio en el Estado de México". 
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Pasar 'báscula' a policías, sugiere Calderón 
 
Mayolo López 
 
(22 enero 2011).- IXTAPAN DE LA SAL.- Inconforme por el escaso grado de avance de conformación de las 
unidades de confianza en los estados de la Federación, el Presidente Felipe Calderón sugirió revisar la probidad e 
integridad fisiológica de todos los elementos, mandos medios y superiores de las corporaciones policiacas. 
 
"Hay que 'pasarle báscula' a todos los policías, empezando por los comandantes y los jefes hacia abajo", 
recomendó durante la reunión anual de los industriales agrupados en la Concamin. 
 
Acompañado por el Gobernador Enrique Peña, Calderón hizo notar que sólo dos estados de la Federación -Baja 
California y Sinaloa- tienen debidamente certificados los Centros de Control de Confianza, las unidades donde se 
aplican los exámenes toxicológicos y cuestionarios socioeconómicos. 
 
"Hay que decirlo, sólo en este momento dos estados de la República tienen ya certificado su Centro de Control de 
Confianza. Aquí también todavía hay un número importante de estados, hay siete, que no han llegado ni al 10 por 
ciento de aplicación de control de confianza a sus mandos medios y superiores, lo cual es un factor importante", 
previno. 
 
El Presidente Felipe Calderón dirigió un mensaje a los industriales con el que insistió en que, "el día en que 
tengamos policías confiables, honestas y capaces en las 32 entidades federativas, ese día va a cambiar 
definitivamente la situación de seguridad y ese día estará ganada claramente esta batalla. 
 
Con ese panorama de por medio, Calderón consideró que es muy importante cuidar la objetividad y veracidad "en 
lo que decimos sobre México". 
 
"Yo no digo que se oculte lo malo, sino que se hable equilibradamente de todo lo que tenemos: de lo malo, lo 
bueno y lo regular...", señaló el Presidente. 
 
En el mismo tono, dijo durante una entrevista radiofónica que las malas noticias abaten el ánimo de la República. 
 
"A fuerza de puras malas, malas, malas, malas, malas, también estamos haciendo un efecto de demolición del 
ánimo nacional y entonces eso afecta a la gente, a la economía". 
 
Enfático, llegó sugerir la creación de un periódico llamado Balance en cuya "primera plana vengan las buenas 
(noticias) y del otro lado las malas y en medio las regulares, las neutras". 
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Presume Peña paz en Edomex 
 
Agradece respaldo de empresarios... Pero blindan evento con los industriales el Ejército, 
tanquetas y francotiradores 
 
Mayolo López 
 
(22 enero 2011).- IXTAPAN DE LA SAL.- Con indicadores al alza en materia de violencia en el Edomex, el 
Gobernador Enrique Peña Nieto aseguró que en la entidad se respira un clima de paz y tranquilidad. 
 
Orador en la reunión anual de los industriales agrupados en la Concamin, Peña Nieto dijo ante el Presidente 
Felipe Calderón que el hecho de que esta Confederación hubiese optado por Ixtapan de la Sal como sede para 
desarrollar su reunión hablaba bien del estado que gobierna. 
 
Lo que resultó notorio, en contraste con el discurso de Peña, fueron los francotiradores y las tanquetas con 
soldados armados alrededor del hotel que albergó la reunión, amén de los militares que resguardaron el convoy 
presidencial del terreno habilitado como helipuerto al inmueble. 
 
"Realmente participar en este encuentro resulta alentador y significativo para el Estado de México, porque el 
hecho de que este evento se realice en la entidad es en alguna medida también el reconocer el clima de paz y de 
tranquilidad que vive el Estado de México", dijo Peña. 
 
Contra el protocolo que suele observarse en actos de esta naturaleza, sorprendió el hecho de que Peña se apartara 
por unos minutos de la mesa que ocupaban el Presidente y los hombres de negocios durante el desayuno que 
antecedió a los discursos; el Gobernador estuvo fuera de escena unos cinco minutos. 
 
Después de que el Presidente abriera una ronda para aceptar preguntas, una empresaria tomó la voz para resaltar 
el clima de paz del que gozan las mujeres en la entidad. 
 
En su calidad de presidenta de las Empresarias en el Estado de México, Jéssica Oceguera dijo que si el número de 
afiliadas a la organización había crecido a 600, se debía, entre otros puntos, "al clima de paz que nos está 
brindando para las mujeres" el gobierno estatal. 
 
"Para nosotras las mujeres es fundamental, señor Presidente, vivir en un clima de seguridad: lo hablo como 
empresaria, pero sobre todo como madre, y por nuestros hijos le quiero comentar eso", apuntó Oceguera. 
 
Apenas el domingo pasado, en Nezahualcóyotl, Estado de México, una refriega entre presuntos grupos criminales 
provocó la ejecución de al menos nueve personas. 
 
El Sistema Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia promovió una alerta de género 
para el estado de México ante el aumento de los feminicidios, en cuyo territorio se han cometido al menos 992 
delitos de esta naturaleza, 12.2 por cada 100 mil habitantes. 
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"Está muy claro y despierta cierta sospecha que se pretenda hacer esto (la divulgación del número de feminicidios) 
para el Estado de México, justamente en su año electoral, sin dejar de reconocer que es un problema social que hay 
que atender. Lo importante es que hay que tener presente que no es el Estado de México la entidad en peor 
condición, si se tratara realmente de darle una atención especial", aclaró el Gobernador en una entrevista reciente. 
La entidad que gobierna Peña Nieto, además, ostenta el primer lugar en robo de vehículos, con 17 mil 25 unidades 
en 2010. 
 
Tendencia negra 
  
Los asesinatos violentos y el robo de vehículos marcan al Estado de México. 
 
- 992 feminicidios registra la entidad de 2005 a la fecha. 
- 464 muertes violenta relacionadas con el narco registra en lo que va de 2011. 
- 23 ejecuciones vinculadas con el crimen organizado registró durante 2010. 
- 17,025 autos fueron robados en 2010, ubicando a la entidad en el primer lugar a nivel nacional en ese rubro. 
 
 

Descarta Duarte persecución política 
Enrique Lomas 
(22 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHIHUAHUA.- El Gobernador de Chihuahua, César Duarte, lamentó ayer que los jueces del caso de Rubí Frayre 
afirmen que hay una persecución político-partidista en su contra. "Es lamentable que se señale la intromisión de 
poderes descalificando el uso de las facultades de otro poder, es un despropósito pero además, el mensaje del 
Congreso fue muy claro, unánime, asistieron los 33 diputados y los 33 coincidieron, no hay manera que se señale 
un sesgo partidista", indicó Duarte. 
 
El Mandatario estatal aseguró que con esto se envía un claro mensaje de que ninguna área del servicio público o de 
la procuración de justicia será intocada, por lo que Chihuahua dará un ejemplo más de que la impunidad no 
trastocará la integridad, la vida y el desgaste de las instituciones. "Los jueces tienen su derecho de expresión, pero 
el que nada debe, nada teme", indicó. Tras la presión de organizaciones y deudos para que sea detenido Sergio 
Barraza, el homicida de la joven, el Gobernador dijo que sus policías lo han buscado "hasta debajo de las piedras". 
 
"Lo que les puedo decir, al País entero, es que lo vamos a detener, hasta debajo de las piedras, vamos a encontrar 
al asesino de Rubí", aseguró el Mandatario statal en breve entrevista en Palacio de Gobierno. Además, afirmó, hay 
suficientes elementos que vinculan al homicida de Rubí con el asesinato de su madre, la activista Marisela 
Escobedo Ortiz. Rubí fue asesinada en agosto de 2008, pero su agresor Sergio Barraza fue liberado en abril de 
2009 por un tribunal oral, tras considerar insuficientes las pruebas presentadas en su contra. 
 
Sin embargo, un tribunal de segunda instancia revocó el fallo y lo condenó a 50 años de prisión, pero Barraza ya 
había escapado y hasta el momento se encuentra prófugo. Mientras que Marisela Escobedo, madre de Rubí, fue 
asesinada el pasado 16 de diciembre afuera de Palacio de Gobierno, en Chihuahua, tras una serie de protestas en 
demanda de la captura del homicida de su hija. Los jueces Catalina Ochoa, Nezahualcóyotl Zúñiga y Rafael Boudib 
fueron suspendidos y enfrentan desde el 11 de enero un juicio político ante el Congreso de Chihuahua por la 
absolución del feminicida. 
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SOBREAVISO / Acciones sencillas 
 
René Delgado 
 
(22 enero 2011).- Hay vértigo, no necesariamente movimiento. Gira y gira sobre su propio eje la violencia 
criminal y la incertidumbre política, creando la ilusión de enorme dinamismo. No hay tal, es el mismo suceso que 
se repite y sólo releva a quienes lo protagonizan o al lugar donde ocurre. A ese vértigo sigue la pérdida del sentido, 
del equilibrio y el trastorno del juicio. 
 
Un crimen sucede a otro y la impunidad condecora la fechoría. Una indecisión o una trapacería política sucede a 
otra y la subcultura del engaño corona a la mentira. Eso es lo que sucede. 
 
Ese vértigo acelerado por la impunidad y esa incertidumbre acelerada por la incapacidad sólo pregonan un 
desastre superior al prevaleciente. La talla de las autoridades y dirigentes políticos no da para frenar el vértigo ni 
reponer la certidumbre. El país les queda grande y su interés está puesto en conquistar la ruina en que lo están 
convirtiendo. 
 
 
Las muertas del estado de México reviven por la plusvalía electoral que ahora representan. Los ajustes en el 
gabinete derivan no de la necesidad del gobierno, sino del partido. Los liderazgos partidistas, es un decir, reflejan 
la descomposición y la división de sus respectivas organizaciones. A la violencia criminal se suma la violencia 
política y su impunidad anima la violencia desorganizada: se abarata la vida, contratar a un asesino no es tan caro. 
 
Así, el Estado de derecho no se fortalece, se reblandece. La consolidación de la democracia no se atora, retrocede. 
Cada suceso, en medio del vértigo, confirma que el país está gravemente herido. Obviamente, la actual generación 
de políticos no lo va sacar del atolladero en que se encuentra. Ni caso tiene pedirles que lo intenten. Ni pueden, ni 
les interesa. Quizá, se les pueden exigir unas cuantas acciones para que no se hunda más y para mandar la señal de 
que algo puede hacerse. Algo, por pequeño que resulte. 
 
  
* * * 
  
En el campo de la seguridad, el gobierno debería dejar el discurso de la grandilocuencia de su lucha y las cuentas 
alegres sobre la pila de cadáveres donde camina, para escoger cinco asuntos que marquen un alto a la impunidad. 
 
No se trata, desde luego, de cinco conferencias de prensa como las que le encantan al gabinete de seguridad, donde 
los delincuentes o los portavoces hablan y hablan de lo que quieren hablar, pero no de lo que la sociedad quiere 
escuchar. Reveladoras declaraciones de criminales detenidos con nulo valor ministerial o prometedoras 
declaraciones oficiales con nulo respaldo en la realidad. 
 
No, se trata de informar a carta cabal de cinco asuntos de enorme significado para la sociedad porque la han 
lastimado, ahí, donde una y otra una vez la han golpeado y la vuelven a golpear. Asuntos relacionados con la 
injusticia, la impunidad y la corrupción, donde por igual se han visto involucrados criminales y servidores 
públicos. Asuntos emblemáticos cuya atención y resolución, sin duda, permitiría restablecer algo de credibilidad 
en la autoridad y el Estado. 
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¿Cuáles podrían ser estos? Va una lista: detener a los asesinos de la señora Marisela Escobedo, la madre de Rubí, 
ejecutada precisamente por reclamar justicia ante el homicidio de su hija; esclarecer la situación de Santiago Meza 
López, El Pozolero, de cuya detención se hizo una profusa campaña de propaganda, al asegurar que disolvía en 
ácido a sus víctimas y, ahora, no se dice nada; determinar la situación legal y la ubicación de El Chamán, Salomón 
Alarcón Romero, aquel mando de la Policía Federal que en vez de proteger, extorsionaba a la ciudadanía; informar 
y determinar la situación de Néstor Moreno, el funcionario de la Comisión Federal de Electricidad que, a cambio 
de contratos, presuntamente recibió un carro deportivo, un yate y una cierta cantidad de dinero; e informar del 
estado de la averiguación, si la hay, del secuestro sufrido por Diego Fernández de Cevallos. 
 
No son casos difíciles. Cuando un Estado empeña en serio su fuerza y organización para esclarecer un asunto, lo 
puede. No es mucho pedir. ¿Puede el gobierno comprometerse al menos en eso? Se trata de concentrar la atención 
de la autoridad en asuntos del interés ciudadano, de privilegiar la agenda ciudadana sobre la del gobierno, de 
asumir un compromiso para demostrar que, si bien no hay solución en el plazo corto a la inseguridad, sí hay 
capacidad para resolver al menos algunos asuntos dolorosos. 
 
  
* * * 
En el ámbito electoral, la dirigencia de cada partido u organización debería asumir un compromiso de cara a la 
ciudadanía sobre los términos de la campaña que va a desplegar en las entidades cuya gubernatura estará en juego 
este año. Un compromiso, no una serie de posturas resbaladizas o invalidadas aun antes de desplegarse. 
 
¿Cuál es el juego, por ejemplo, en el estado de México? ¿Descalificar de antemano el proceso dada la debilidad de 
las fuerzas opositoras al PRI para frenar la aspiración presidencial de Enrique Peña? ¿Con toda honestidad y por el 
respeto que se le tiene, puede Alejandro Encinas acreditar sin chapucerías su residencia en esa entidad? ¿Puede 
aclarar el dirigente panista, Gustavo Madero, el valor del acuerdo suscrito por su antecesor y el ex secretario de 
Gobernación con el PRI y cómo explica el canje de votos ciudadanos por parlamentarios? ¿El presidente de la 
República, en verdad, va a impulsar la candidatura de su hermana, Luisa María, a la gubernatura de Michoacán en 
llamas? ¿El dirigente del PRI, Humberto Moreira, la de su hermano en Coahuila? 
 
Son seis asuntos, seis gubernaturas en juego -Guerrero, Baja California Sur, Nayarit, Edomex, Coahuila y 
Michoacán- que, extra a su efecto directo, influirán en la elección presidencial. ¿Cómo van a jugar los partidos? 
¿Les importa un bledo la estabilidad, en aras de la posibilidad? 
 
  
* * * 
  
Si el gobierno no marca el alto a la impunidad, al menos en algunos casos, la violencia y la corrupción muy 
probablemente lo desborden. Si los partidos no privilegian la civilidad en su confrontación, cualquier cosa puede 
pasar en la elección presidencial. Son acciones sencillas que, de no emprenderse, animarán aún más la violencia 
criminal, política y social que, en el vértigo, podría agravar la situación del país. Viene Guerrero, donde dos 
priistas parecidos en extremo simulan una reñida elección y, a causa de ella, Guillermo Sánchez Nava se debate 
entre la vida y la muerte con el cráneo partido en cuatro. Impune la violencia política y criminal. ¿Dirá el gobierno 
no a la violencia y la impunidad, dirán los partidos sí a la civilidad y la responsabilidad política? ¿O seguirán 
hundiendo vertiginosamente al país? 
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Javier González Garza / Omisiones peligrosas 
 
Gordillo ha logrado establecer una alianza perversa con los gobiernos panistas que, durante 
mucho tiempo, criticaron los corporativismos que daban sustento al viejo régimen 
 
Javier González Garza 
 
(22 enero 2011).- Recientemente se han dado hechos preocupantes en las escuelas públicas del país que reflejan 
la impunidad y el cinismo en que vivimos. 
 
Una vez más se muestra de manera grotesca el imperio que ejerce Elba Esther Gordillo sobre la SEP y la operación 
de su instrumento electoral llamado Partido Nueva Alianza. 
 
Son muchas las evidencias de la nociva intromisión de Elba Esther en la conducción de la educación pública. Los 
nombramientos de funcionarios de primer nivel en la SEP pasan por el tamiz de la líder sindical, empezando por el 
del propio secretario de Educación, Alonso Lujambio. Desde el inicio del sexenio Gordillo había impuesto como 
subsecretario de Educación Básica a su yerno, con la venia de su aliado Felipe Calderón. Controla, asimismo, 
cuando menos las secretarías de Educación de Campeche, Coahuila, Colima, Nayarit, Guerrero, Quintana Roo, 
Tabasco, y la Administración de Educación Básica del Distrito Federal, además de la Universidad Pedagógica 
Nacional. 
 
Gordillo ha logrado establecer una alianza perversa con los gobiernos panistas que, durante mucho tiempo, 
criticaron los corporativismos que daban sustento al viejo régimen. Ellos le han entregado, además del control de 
la SEP, el de la Lotería Nacional, el ISSSTE e incluso ha logrado injerencias en el IFE y en el Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. 
 
Según un estudio de Sergio Aguayo y Alberto Serdán, el grupo político de Elba Esther ha manejado, en los 
primeros tres años del sexenio calderonista "recursos públicos por un mínimo de 345 mil 785 millones de pesos y 
un máximo de un billón 611 mil 771 millones. Cada año, miembros de su grupo han tomado decisiones sobre al 
menos 115 mil millones de pesos, más que los gobiernos del Distrito Federal o el estado de México". Ello además 
de los miles de millones que por cuotas sindicales anualmente le entrega la SEP. 
 
Pero el poder de Elba Esther no sólo se limita a la administración pública federal, sino que ha administrado como 
propia una serie de fideicomisos de los que mantiene absoluta secrecía. Dentro del SNTE cuenta con un ejército de 
operadores políticos, llamados "comisionados sindicales", que suman presumiblemente varias decenas de miles en 
todo el país. 
 
Conocemos también las formas de "controlar" a los trabajadores de la educación. Un ejemplo importantísimo es el 
de la Sección IX de los trabajadores de la educación en el Distrito Federal. Una espléndida columna fue publicada 
el 18 de enero por el maestro Miguel Ángel Granados Chapa, en la que detalla las artimañas de Elba Es ther para 
someter a esa Sección que históricamente se ha opuesto a sus ambiciones. Para renovar su dirigencia, a mediados 
del 2008 se llamó a eleccio- nes. Se presentaron dos planillas, una de Gordillo y otra de la oposición, esta última 
ganó. Sin embargo el Comité Nacional, es decir Elba Esther, reconoce y registra a la planilla perdedora como si 
hubiese ganado. 
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Entonces los maestros democráticos iniciaron una lucha en los tribunales por conseguir que se cancelara la toma 
de nota de la dirección fraudulenta, lo que finalmente consiguieron, pero dado el poder de Gordillo no se ha 
cumplido la sentencia. La dirección de la Sección IX sigue siendo espuria. 
 
El resolutivo final del Tribunal Federal del Trabajo se dio el 13 de septiembre del 2010. Para entonces el secretario 
de Educación era ya Alonso Lujambio, quien hasta hoy no ha hecho nada al respecto. En realidad no parece 
posible que decida algo por sí mismo, no se comporta como un servidor público, sino como servidor de Elba 
Esther. 
 
Es curioso, Lujambio pasó de realizar un buen trabajo en el IFE, de 1997 a 2003, a presidir el IFAI en 2006, pero 
cambió su "perfil ciudadano" por el de un "panista al vapor", para llegar a ser titular de la SEP. Ahora se siente 
presidenciable, cuando podría acabar como un anterior secretario de Educación, Reyes Tamez, siendo un alicaído 
subordinado de Elba Esther y cuidando sus intereses como diputado del Panal. 
 
Si bien las formas de control sindical de Elba Esther Gordillo son tristemente célebres, ahora han aparecido 
nuevas acusaciones. 
 
Desde la fundación del Partido Nueva Alianza, Panal, exis- ten denuncias de fraudes procesales y económicos. La 
Asociación Ciudadana del Magisterio, a través de su presidente, Noé Rivera Domínguez, denunció en el IFE 
aquellas maniobras. 
 
En Baja California Sur, estado donde se realizarán elecciones el mes próximo, se utiliza la estructura del SNTE 
para, a través de los maestros, distribuir a las niñas y niños propaganda política a favor del Panal. 
 
En el estado de México también se realiza venta de despensas, frutas y verduras a través de la asociación Panal-
SNTE, y del mismo modo se distribuye propaganda política a los padres de familia. 
 
En realidad se utiliza un aparato del Estado, la escuela pública, y se utilizan sus recursos, docentes e instalaciones, 
con fines político-electorales. 
 
El gobierno federal sigue siendo omiso cuando se trata de Elba Esther. No le parece importante frenar esta grave 
situación por un cálculo realmente mezquino: esperan recibir más favores electorales de la propia Elba Esther. 
 
Estas omisiones representan delitos y muestran la postración del gobierno ante los poderes fácticos del país. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(22 enero 2011).- SERÁ interesante saber -y eso si es que alguna autoridad lo explica- cómo fue que un mail 
enviado por un subsecretario de Gobernación alcanzó mayor peso que un decreto firmado por el presidente de la 
República. 
 
Y ES QUE muchos se quedaron con el ojo cuadrado cuando se enteraron de que Felipe Zamora modificó con un 
simple correo electrónico lo publicado en el Diario Oficial con respecto a la nueva Cédula de Identidad. 
 
EL FUNCIONARIO de Bucareli frenó de golpe y porrazo el programa al notificar al presidente del IFE, Leonardo 
Valdés, que el trámite del documento para mayores de 18 años no se realizará hasta alcanzar un acuerdo con ese 
instituto, que se opone a la medida. 
 
ASÍ ES QUE, si antes se decía que la pluma era más poderosa que la espada, ahora resulta que ¡teclado mata todo! 
 
EL MIÉRCOLES próximo, el gobernador de Jalisco, Emilio González, dará de que hablar otra vez. 
 
EN PLENO día laboral, viajará a Durango, donde tendrá un desayuno en un restaurante propiedad del ex dirigente 
nacional del PAN Manuel Espino. 
 
CUENTAN que el encargado de coordinar la visita es Arturo García Portillo, uno de los hombres de mayor 
confianza de Espino. 
 
¿A POCO será cierto que se trata del arranque de la precampaña de González para buscar la candidatura panista a 
la Presidencia de la República? Es pregunta que, como Jalisco, ¡no se raja! 
 
A LOS LEGISLADORES federales ya se les están acabando sus laaargas vacaciones de fin de año y ya comienzan a 
desempolvar sus pendientes. 
 
POR LO PRONTO, los diputados del PRI están convocados para amanecer el lunes en Acapulco, donde harán su 
reunión plenaria para afinar la agenda legislativa del próximo periodo de sesiones, que empieza el 1o. de febrero y 
termina el 30 de abril. 
 
PARA no quedarse atrás, los senadores tricolores estarán en Baja California Sur, en donde también afinarán su 
agenda. 
 
Y, COMO el PRI no da paso sin huarache, casi nadie creerá que sea una casualidad que las sedes de esas reuniones 
sean precisamente entidades en plena campaña electoral para la gubernatura y en donde los tricolores son 
oposición. 
 
A VER si no resulta que los legisladores aprovechan la vuelta para darle una apoyada final a sus candidatos, el 
guerrerense Manuel Añorve y el sudbajacaliforniano Ricardo Barroso. 
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A LO MEJOR es por el clima, porque el alquiler de las sillas es más barato o porque en el aeropuerto de Toluca sí 
pueden aterrizar los aviones privados, pero ya son varios los grupos de empresarios que hacen reuniones y actos 
en el estado de México. 
 
LO CIERTO es que ese repentino atractivo mexiquense ha permitido a los representantes de la IP, además de 
invitar al presidente Felipe Calderón, convocar al gobernador Enrique Peña y departir con él. 
 
NADA MÁS en esta semana fueron tres los eventos de ese tipo, y ya suman cuatro desde octubre. A veces hasta 
parece que los empresarios andan futureando. 
 
PERO eso no es posible cuando todavía le restan casi dos años a este sexenio. ¿O sí? 




